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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

трлн рублей

тратят российские сельхозпроизводители на доставку продуктов от поля до 
прилавков торговых сетей - к такому выводу пришли аналитики РАНХиГС в 
результате исследований рынка. Эти деньги, которые составляют пример-
но 25% от стоимости всего потребляемого населением продовольствия, 
аграрии тратят на получение различных разрешений и сертификатов. Не-
удивительно, что цены на продукты постоянно стремятся в небеса. 

Согласно принятому в 
первом чтении докумен-
ту, теперь если торговая 
сеть не успела в срок про-
дать продукты, издержки 
ложатся на нее саму, а не 
на поставщика. Не сумел 
продать товар в течение 
срока его годности - сам 
виноват, сам и оплачивай! 
Однако сколь ни логична 
эта схема, она продолжа-
ет вызывать споры среди 
участников рынка, про-
фильных ведомств и экс-
пертов.

По словам ее сторон-
ников, новый механизм 
позволит уравнять по-
ложение крупных и мел-
ких игроков рынка, будет 
способствовать развитию 
отечественного произ-
водства. Как утверждают 
эксперты, закон снизит 
издержки агропредпри-
ятий и цены в магазинах. 
Поскольку, если продавец 
поймет, что не успевает 
реализовать товар в уста-
новленные сроки по на-
чальной цене, ему придет-
ся использовать скидки, 
что удешевит для покупа-
телей походы в магазин.

На минусы закона ука-
зывают представители 
торговых сетей. Ассоциа-
ция компаний розничной 
торговли (АКОРТ) пре-
дупреждает, что запрет на 
возврат товара заставит 
продавцов отказываться 
от качественных, но ско-
ропортящихся продуктов 
и они просто исчезнут 
с прилавков. Или резко 
поднимутся в цене ради 
компенсации за риск про-
срочки.

- Законопроект своим 
воздействием на товаро-
проводящие сети может 
оказать негативное влия-
ние на объемы производ-
ства, ассортимент и цены 
на продукты питания оте-
чественного производ-
ства, которое поставит 
его в один ряд с повыше-
нием ставки НДС, - гово-

рится в письме АКОРТ 
руководству Госдумы.

Сети нынче и впрямь 
живут не слишком ро-
скошно по причине се-
рьезного сокращения до-
ходов граждан, которые 
вынуждены экономить 
даже на еде. И какому же 
продавцу захочется пла-
тить за «осетрину второй 
свежести»?!

Важно еще и то, что 
проект закона говорит 
только о продуктах пи-
тания в торговых сетях. 
На все остальные непро-
довольственные товары 
депутатские новации не 
распространяются. И это 
означает, что к такой ка-
тегории товаров будут 
применяться еще более 
драконовские правила 
торговых сетей как по 
срокам оплаты товара, 
так и по возврату. У сетей, 
увы, просто не окажется 
иного выхода! К сожале-
нию, в эту категорию по-
падут и печатные СМИ. 
Ведь газеты и журналы, 
которые живут в лучшем 
случае неделю-две, не мо-
гут похвастаться внима-
нием депутатов Ирины 
Яровой и Сергея Лисов-
ского, инициаторов ново-
го законопроекта. А зря.

Сейчас возврат по та-
кому скоропортящемуся 
товару, как еженедельные 
газеты, у торговых сетей 
по договорам не ограни-
чен, может составить и 
40%, и 80%, а то и все 100. 
Поэтому было бы логич-
но, принимая новый закон 
о возврате продуктов и 
товаров сетями, вклю-
чить в него и такой соци-
ально и политически важ-
ный товар, как печатная 
пресса - «коллективный 
пропагандист и органи-
затор». Так ее называл в 
свое время Ленин, и эта 
важная роль со временем 
несильно изменилась.

Лаврентий Павлов

Когда с экранов телевизоров звучат призывы помочь найти 
деньги на лечение ребенку, страдающему редким и опасным 

заболеванием, откликаются многие. И как радостно потом 
слышать, что собрали нужную сумму, и даже больше, и у ребенка 

появился шанс выздороветь. Но при этом неизменно возникает 
вопрос: а где же государство?

Хорошая новость: Госдума 
одобрила в первом чтении за-
конопроект о расширении спи-
ска редких, так называемых 
орфанных болезней, лекарства 
для лечения которых закупа-
ются из средств федерального 
бюджета. В соответствующий 
перечень добавлены пять но-
вых заболеваний.

Новый законопроект добав-
ляет и 10 млрд рублей ежегод-
ного финансирования. 

Как подчеркнул председа-
тель Комитета Госдумы по 
охране здоровья Дмитрий 
Морозов, это позволит обе-
спечить лекарствами более 
2 тыс. пациентов, из которых 
полторы тысячи - дети: «Кри-
терием для отбора заболева-
ний было большое число па-
циентов-детей и перспектива 
значительно улучшить их со-
стояние».

Однако, по оценке Все-
российского союза пациен-
тов, даже дополнительно 
выделяемых средств может 
не хватить. Число пациентов 
растет в среднем на 8% в год, 
дефицит финансирования в 
2019 году составит 10,7 млрд 
рублей, а в 2020-м - 15,1 млрд 
даже с учетом новых выде-
ляемых средств.

На сегодня в мире извест-
но более 6 тыс. орфанных, 
или редких, заболеваний. 
Помощь больным часто за-
труднена из-за отсутствия 
лекарств и методов лечения. 
В России утвержден пере-
чень из 24 угрожающих жиз-
ни и хронических прогрес-
сирующих редких болезней. 
Их симптомы могут быть 
очевидны с рождения или 
проявляться в детском воз-
расте.

По экспертным оценкам, у 
нас таких больных сотни ты-
сяч. И всех надо лечить. «На 
какие деньги?» - беспомощ-
но разводят руками власти.

Ответил, вероятно, сам 
того не желая, вице-пре-
мьер А. Гордеев, признав-
шись: «Мы живем в услови-
ях ресурсного проклятия». 
По его мнению, проклятие 
в том, что этих ресурсов у 
нас слишком много, поэтому 
«мы ничего не считаем и ни-
чего не жалеем», то есть не 
способны использовать бо-
гатства страны. Если «мы» 
- это правительство, то с ви-
це-премьером можно согла-
ситься.

А вот с ситуацией, когда 
родители тяжелобольных 
детей ходят с протянутой 
рукой, чтобы собрать мил-
лионы на врачей и медика-
менты, ни соглашаться, ни 
мириться нельзя. Тем более 
что крайне дорого бывает 
лечение не только орфан-
ных болезней. Граждане не 
должны расплачиваться за 
ресурсное проклятие. Поза-
ботиться о спасении детей - 
это прямая обязанность вла-
стей одной из самых богатых 
стран мира. Находит же пра-
вительство сотни миллиар-
дов для помощи совсем не 
бедным олигархам.

Закон о «второй 
свежести»

Законопроект о запрете возврата торговыми 
сетями нереализованных продуктов инициировал 
конструктивные споры о механизмах рыночных 
отношений. 

2,5

Ударим кодексом 
по безработице!
Дурной пример, как известно, заразителен. Стоит какому-либо 
известному персонажу отличиться чем-нибудь экстравагантным, 
и ему начинают подражать, то есть выдавать нечто такое, где 
здравый смысл отдыхает.

Вероятно, именно так 
подей ствовала на неокрепшие 
умы инициатива правитель-
ства по увеличению пенсион-
ного возраста. Посыпались 
идеи, как эту реформу «еще 
больше улучшить». Скажем, 
Минтруд кинулся создавать 
некий план защиты граждан 
предпенсионного возраста, 
куда много чего записал, в 
том числе и усиление работы 
органов занятости, и - о фан-
тастиш! - создание горячей 
линии по вопросам соблюде-
ния трудовых прав предпенси-
онеров.

Но это были лишь «цве-
точки». Ведомство предло-
жило «проработать вопрос 
об усилении ответственности, 
вплоть до уголовной, для ра-
ботодателей, увольняющих 
работников предпенсион-

ного возраста». Именно так 
сказано в сообщении пресс-
службы. Уволили труженика 
в возрасте 50+, и сразу пусть 
готовятся пойти под статью! 
Сухари сушат, теплое бельиш-
ко запасают...

Мол, и наступит предпен-
сионеру счастье: сердце без-
работного согреет мысль, что 
бывший работодатель поли-
рует тюремные нары.

Благодаря подобным нова-
циям все чаще сегодня вспо-
минается знаменитая серия 
офортов Франсиско Гойи 
«Сон разума рождает чудо-
вищ».

Однако дальше - больше: 
по информации из того же 
Минтруда, представители рос-
сийского бизнеса попросили 
ведомство разрешить уволь-
нять работников по причине... 

утраты доверия! Прямо так! 
На неких весах «администра-
тивного абсурда» эта идея по-
тянет даже больше, чем статья 
для работодателей в УК!

Нынче норма об утрате 
доверия применяется исклю-
чительно для госслужащих, 
нарушивших запреты на ком-
мерческую деятельность, 
участие в иностранных НКО, 
имеющих счета в иностран-
ных банках и другие провин-
ности именно перед госслуж-
бой.

Если поправить Трудовой 
кодекс в соответствии с поже-
ланиями бизнесменов и дать 
им право «утрачивать дове-
рие», на рынке труда начнется 
полный беспредел. Хозяину 
однажды может не понравить-
ся выражение лица работни-
ка или не слишком короткая 
юбка секретарши - и тут же 
грозный приказ. И никакими 
законодательными критерия-
ми подобную «утрату» не ре-
гламентировать - действовать 
они не будут. А лишь свобод-
ная воля хозяина компании.

Самое удивительное, что 
эту сомнительную инициа-
тиву решили всерьез рассмо-
треть в Минтруде.

Деньги выделили. 
Но всем не хватит

Материалы подготовил Павел Максимов
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Да, речь идет только о так называ-
емом паритете покупательной способ-
ности (ППС). В 2017 году российский 
уровень ППС - $1640,  а уровень Бела-
руси - $1648 (не путать эти условные 
цифры со средней зарплатой по стра-
не). Мы привыкли за почти три деся-
тилетия жизни в разных государствах 
( или в одном Союзном, как бы...), что 
белорусы - наши младшие братья во 
всем, в том числе и в доходах, что они 
весьма бедны с их инфляцией и «зай-
чиками» вместо денег. Но время течет, 
и все меняется.

Самое интересное, что никто из 
экономических гуру в России особо 
не удивился, а, например, главный на-
учный сотрудник Центрального эко-
номико-математического института 
РАН доктор экономических наук 
Иван Грачев пошел еще дальше. Ком-
ментируя новость, он предложил про-
вести мысленный эксперимент. Мол, 
у нас не частичная, как сегодня, а пол-
ная интеграция и Беларусь работает 
полностью в экономическом поле 
России. При этом Батькино государ-
ство сохраняет свой высокий научный 
потенциал и куда более эффективное 
управление госсобственностью.

И тогда «...место по душевым дохо-
дам было бы чуть после Москвы... То 
есть зарплата в белорусском регионе 
была бы раза в полтора больше сред-
нероссийской».

Перебор? Ну как сказать. Ведь 
Александр Лукашенко прошел через 
очень серьезные 
кризисы и не 
сдался никому и 
ничему. У лидера 
Беларуси всегда 
отмечали нали-
чие здравого ума 
и крестьянской хватки. Он всеми прав-
дами и неправдами почти за четверть 
века смог получить все возможные (а 
порой и невозможные) плюсы от ин-
теграции с Россией. При этом Батька 

умудрился не получить минусов, то 
есть не потерял контроля за львиной 
долей госсобственности и не допустил 
ее разграбления ни своими «ручными» 
бизнесменами, ни российскими «аку-
лами бизнеса». И он не тратил трил-
лионы на сомнительные имиджевые 
внутренние и внешние суперпроекты, 
вместо того чтобы инвестировать 
деньги в социальное развитие страны.

Комментарий Ми-
хаила Делягина, пред-
седателя Президиума 
(Попечительского сове-
та) Института проблем 
глобализации доктора 
экономических наук:

- Когда считают по паритету по-
купательной способности, точности 
здесь быть не может по определению. 
Незначительная разница в покупа-
тельной способности зарплат в Бела-

руси и РФ не является основанием для 
однозначных заявлений. Более того, 
тот очевидный факт, что белорусы 
едут на заработки в Россию (по оцен-
кам, 700 тыс. человек, что очень много 
для республики с населением менее 
10 млн), а не наоборот, свидетельству-
ет: покупательная способность зар-
плат выше в России, а не в Беларуси. 
Ну а специалисты Высшей школы 
экономики еще раз подтвердили свое 
творческое отношение к реальности.

Но существенно другое.
Беларусь находится в значительно 

худших социально-экономических 
условиях, чем Россия. У нее просто 
на порядок меньше денег на душу на-
селения даже с учетом той помощи, 
которую мы им предоставляем. Но 
они значительно эффективнее ис-
пользуют свои достаточно скудные 
ресурсы.

В частности, уровень социальной 
дифференциации у нас значительно 
больше, чем в Беларуси. У них разрыв 
между богатыми и бедными меньше, 
потому что у нас есть оглушающая 
роскошь, а с другой стороны, когда 
год назад один мой знакомый сказал, 
что 15 тыс. рублей - это смехотворно 
низкая зарплата, за которую уважаю-
щий себя человек работать не должен, 
ему выбили зубы. Хотя общался он с 
людьми, вполне его уважавшими до 
этих слов.

В Беларуси сохранили государство, 
которое пытается служить интересам 
общества. А наше государство этого 
делать даже не пытается. Это очень 
наглядно видно не только по очеред-
ной пенсионной реформе, не только 
по людоедской монетизации льгот 
2005 года, но и практически по всей 
остальной его деятельности.

Эффективность белорусов неизме-
римо выше нашей, потому что их госу-
дарство работает на народ, а не против 
него.

Антон Комаров
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ППС - соотношение валют 
двух стран по их покупательной 
способности применительно к 
определенному набору товаров 
и услуг.

Тают не только гренланд-
ские ледники, аналогичные 
процессы происходят и в 
Арктике, и в Антарктике. 
Все тоньше становятся ле-
дяные «шапки» земных по-
люсов. В результате повы-
шается уровень Мирового 
океана. Подсчитано, что под 
водой в ближайшем обозри-
мом будущем могут оказать-
ся территории, на которых 
проживает более миллиарда 
человек.

Во многом люди сами при-
ближают конец света. Сжигая 
нефть, газ, уголь, человечество 
насыщает земную атмосферу 
углекислым газом, усиливаю-
щим парниковый эффект. Не 
пора ли наконец взяться за ум 
и попробовать избежать само-
истребления?

Давно пора, считают сто-
ронники экологически чистой 

энергетики, использующей 
вместо традиционного мине-
рального топлива возобнов-
ляемые источники энергии 
(ВИЭ), главным образом солн-
це и ветер.

Около 130 ведущих кор-
пораций мира планируют 
полностью перейти на ис-
пользование экологически 
чистых ВИЭ, что выяснилось 
на международном конгрессе 
«Возобновляемая энергети-
ка - XXI век: энергетическая 
и экономическая эффектив-
ность», состоявшемся недавно 
в Москве.

Участникам конгресса был 
представлен мировой отчет 
по возобновляемым источни-
кам энергии, подготовленный 
экспертами международного 
агентства REN21. Исследо-
ватели пришли к выводу, что 
идея развития энергетики, ос-

нованной на использовании 
ВИЭ, овладела научным со-
обществом и правительствами 
многих стран. Особенно отли-
чился Китай: в прошлом году 
по сравнению с 2016-м власти 
Поднебесной на треть увели-
чили инвестиции в энергетику 
ВИЭ, в основном использую-
щую солнечное излучение и 
силу ветра. 

Впечатляющих успехов 
в развитии альтернативной 
энергетики добились в Индии, 
Мексике, ЮАР, Ирландии, 
Германии и во многих других 
странах.

Выступившая на конгрессе 
заместитель гендиректора по 
международной энергетиче-
ской политике министерства 
экономики и энергетики ФРГ 
Урсула Борак сообщила, что 
в прошлом году доля ВИЭ в 
немецкой генерации электро-

энергии достигла 36%. По 
словам г-жи Борак, тенденция 
доказывает, что задача до-
вести долю возобновляемых 
источников в немецкой энер-
госистеме до 82-95% вполне 
решаема. 

Модернизация технологий 
привела к тому, что стоимость 
фотогальванических панелей 
и ветроустановок методично 
сокращается, повышая эф-
фективность такого рода ис-
точников энергии. Все боль-
ше корпораций планируют 
полностью перейти на ВИЭ. 
Кое-кто уже перешел от слов 
к делу. Например, крупная 
французская энергетическая 
компания Engie продала уголь-
ные и газовые активы стоимо-
стью 15 млрд евро и к концу 
нынешнего года намеревается 
инвестировать 22 млрд евро в 
энергетику ВИЭ.

Россия вроде бы тоже ин-
тересуется ВИЭ. Однако 
интерес этот носит преиму-
щественно абстрактный ха-
рактер. «Мы не гонимся за 
объемом мощности, это не 
является основной задачей в 
России. И понятно почему: у 
нас есть традиционные источ-
ники энергии, они пока более 
дешевы и для наших потре-
бителей являются более эф-
фективными», - объясняет 
первый замминистра энерге-
тики РФ Алексей Текс лер.

Более чем странно! Как 
можно всерьез толковать о 
более высокой эффективно-
сти традиционной энергетики, 
если ее не с чем сравнить?

Эксперты едины в своем 
мнении: энергетика, основан-
ная на использовании ВИЭ, в 
России практически не разви-
вается. Власти по-прежнему 
полагаются на природную 
кладовую. Но ведь ее запасы 
небесконечны. 

Пребывая в ничем не оправ-
данной эйфории, власти РФ, 
похоже, совершенно не заду-
мываются о пагубных послед-
ствиях сжигания на ТЭЦ мине-
рального топлива. После нас 
хоть потоп - примерно так они, 
по-видимому, рассуждают.

Подобный консерватизм, 
нежелание или неумение за-
глянуть в завтрашний день мо-
гут дорого всем нам обойтись.

Георгий Палашевский

ЗАРПЛАТЫ 
В БЕЛАРУСИ 
ОБОГНАЛИ 
РОССИЙСКИЕ

Экономическую сенсацию недели сотворили эксперты Высшей школы 
экономики. Они отметили: Беларусь обогнала Российскую Федера-

цию по уровню реальных зарплат. Об этом свидетельствуют «Меж-
страновые сопоставления заработных плат в 2011–2017 годах».

Недавно от одного из крупнейших ледников Гренландии 
откололся гигантский айсберг. За каких-нибудь полчаса 
в Атлантический океан попала ледяная глыба общей 
протяженностью около 6,5 км. Эксперты утверждают, что 
это прямое следствие глобального потепления, чреватого 
для человечества фатальными последствиями.

ПАГУБНЫЙ 
КОНСЕРВАТИЗМ

Азербайджан

Реальные зарплаты в долларах США 
по паритету покупательной способности
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Внутренняя германская 
разведслужба обеспо-
коена быстрым ростом 
численности этой груп-
пировки. Ее члены отка-
зываются платить налоги 
федеральному правитель-
ству и стараются как сле-

дует вооружиться, время 
от времени у них находят 
впечатляющие арсеналы 
современного стрелково-
го оружия.

Они считают себя при-
верженцами германской 
власти, существовавшей с 

1871 по 1918 год. В основ-
ном это мужчины в воз-
расте за 40 лет, не слиш-
ком успешные в жизни. 
Они печатают себе па-
спорта старого рейха и 
такие же водительские 
права. Рейхсбюргеры 
признают лишь границы 
Германской империи 1937 
года, простиравшиеся го-
раздо дальше на восток.

Разведка предупреждает, 
что эти люди очень опасны 
и проявляют склонность к 
насилию. Как известно, по-
сле войны со своих земель 
были изгнаны 12 миллио-
нов немцев на востоке и в 
Центральной Европе. Их 
домом стала нынешняя 
ужавшаяся Германия. В 
результате этого насиль-
ственного переселения, по 
правительственной оценке, 

погибли до 2,5 миллиона 
немцев.

Рейхсбюргеры счита-
ют, что живут в условиях 
унизительной оккупации. 
Места своего проживания 
они объявляют маленьки-
ми «национальными тер-
риториями» или «Второй 
Германской империей». 
Они полны решимости 
продолжать борьбу с Фе-
деративной Республикой 
Германии. Власти гово-
рят о растущей радика-
лизации этих защитников 
рейха. Группа «Свободное 
государство Пруссия» по-
пыталась даже создать 
свое военизированное 
ополчение. Под надзором 
германской охранки по-
стоянно находятся более 
22 тысяч активистов по-
добных организаций.

Материалы подготовил Николай Иванов

  Технологии-XXI

Смартфоны 
делают детей 
забывчивыми
Излучение смартфонов, 
ставших самой любимой 
игрушкой для детей, раз-
рушает механизм памяти 
подрастающего поколе-
ния. Ученые отмечают, 
что уже после года поль-
зования смартфоном ку-
мулятивное воздействие 
мобильного устройства 
влияет на образную па-
мять подростков, кото-
рые становятся более 
рассеянными.

Образная память в основном 
сосредоточена в правой полу-
сфере мозга и отвечает за способ-
ность запоминать информацию в 
виде образов. Она также вклю-
чает зрительную, слуховую, так-
тильную память. С ее помощью 
человек запоминает изображе-
ния, картины, лица. Дети, кото-
рые прижимают свой смартфон к 
правому уху, в наибольшей степе-
ни подвержены воздействию из-
лучения на этот отдел мозга.

Отправка текстовых посла-
ний, игры на мобильном устрой-
стве и блуждания в интернете 
могут также оказывать негатив-
ное влияние. Исследование про-
водили специалисты из Швей-
царского института тропиков и 
общественного здоровья. Велись 
наблюдения за почти 800 под-
ростками в возрасте от 12 до 17 
лет, все они живут в Швейцарии. 
Изучалось возможное влияние 
радиочастотных электромагнит-
ных полей на работу мозга.

Наибольшее воздействие из-
лучения смартфона на мозг 
было выявлено среди тех детей, 
которые прижимали устройство 
к правой стороне головы. Глава 
отделения швейцарского инсти-
тута Мартин Росли, изучающий 
воздействие окружающей среды 
на здоровье, считает, что излуче-
ние поглощается отделом мозга, 
запоминающим образы.

По-прежнему рекомендуется 
при звонках пользоваться науш-
никами, громкоговорителем или 
другим устройством, позволяю-
щим избежать близкого контак-
та с ушами и головой. Телефон не 
рекомендуется носить в кармане 
или на поясе, безопаснее держать 
его в сумке или рюкзаке.

А ученые из Корейского уни-
верситета предупреждают, что 
у детей, неразлучных со своим 
смартфоном, чаще возникают 
психические расстройства, та-
кие как депрессия и приступы 
беспокойства.

  Реваншисты

В Германии мечтают 
о возвращении в прошлое

Некоторые немцы не считают свое прави-
тельство легитимным. Они называют себя 
«гражданами рейха» и отвергают законы по-
слевоенной Германии. Таких здесь уже 
16 500 человек, и они заражают своими 
взглядами окружающих.

Йеменские повстанцы 
начали более агрес-
сивно вести себя в 
вой не с Саудовской 
Аравией и Эмиратами. 

Мятежники - хуситы - 
атаковали два нефтяных 
супертанкера саудовской 
компании «Бахри», про-
ходивших через Баб-эль-
Мандебский пролив. Один 
из танкеров был выведен 
из строя, и сейчас прилага-
ются усилия, чтобы отбук-
сировать его в ближайший 
саудовский порт. Удалось 
избежать утечки нефти в 
море. Сами повстанцы ут-
верждают, что стреляли 
ракетой по боевому кора-
блю «Даммам».

В Эр-Рияде началась па-
ника, король Саудовской 
Аравии распорядился пре-
кратить поставки по это-
му маршруту из Красного 
моря. Это один из самых 
важных в мире морских 
путей транспортировки 
нефти. В день по нему пере-
брасываются 4,8 миллиона 

баррелей нефти и нефте-
продуктов. В самом узком 
месте его ширина всего 20 
километров, проходящие 
суда становятся легкой 
мишенью в этом месте. 
Поддерживаемая США и 
Великобританией саудов-
ская коалиция вот уже три 
года ведет войну в Йемене, 
применяя новейшее амери-
канское оружие, в боевых 
действиях также участвует 
американский спецназ.

О ходе этой войны до-
ходят очень скудные све-
дения, Саудовская Аравия 
засекречивает всю инфор-
мацию. И только шиитские 
повстанцы иногда выкла-
дывают видеосъемки своих 
операций по уничтожению 
саудовских подразделений. 
Лидер хуситов Мухаммед 
Али аль-Хути заявил, что 
его армия располагает фло-
том, который может атако-
вать саудовские порты.

В отместку за бомбар-
дировки мирного населе-
ния повстанцы впервые 
совершили успешную 

атаку на международный 
аэропорт в столице ОАЭ 
Абу-Даби. На какое-то 
время были отменены все 
рейсы. Тревогу поднял 
самодельный йеменский 
беспилотник, отбомбив-
шийся над аэродромом. 
Повстанческие силы пред-
упредили, что могут нане-
сти ракетный удар по всем 
портам Персидского зали-
ва. Иностранным энерге-
тическим компаниям ре-
комендовано прекратить 
сотрудничество с ОАЭ и 
Саудовской Аравией.

Эта необычайно крова-
вая война, которую стара-
ется не замечать мировое 
сообщество, привела Йемен 

на грань полной катастро-
фы, убито и ранено более 
600 тысяч йеменцев, однако 
саудовская коалиция так и 
не смогла достичь серьез-
ных побед. А ее недавнее 
наступление на портовый 
город Ходейда забуксовало 
на его подступах, где саудов-
цы потеряли несколько де-
сятков единиц бронетехни-
ки, после чего согласились 
остановить продвижение к 
порту. Официально было 
объявлено, что это было 
сделано по запросу ООН, 
чтобы не ухудшать гумани-
тарный кризис, так как че-
рез этот порт поставляется 
международная гуманитар-
ная помощь.

РАКЕТЫ ПОРАЗИЛИ саудовский супертанкер
  Кровавые разборки

Президент США ре-
шил нанести удар по 
критикам его сбли-
жения с российским 
президентом. 

Он распорядился ли-
шить допуска к секретной 
информации своих глав-
ных могущественных про-
тивников, после чего они 
в существенной степени 
утратят свой все еще вы-
сокий статус.

Лишится допуска быв-
ший директор Националь-
ной разведки США Джеймс 
Клеппер, это он руководил 
командой, расследовавшей 
мнимое русское вмешатель-
ство в выборы. Клеппер до 
последнего поддерживал 
обвинения против Трампа, 
выдвинутые в фальшивом 
досье.

От государственных се-
кретов отстранены быв-
ший глава ФБР Джеймс 

Коми, а также бывший ди-
ректор ЦРУ и Агентства 
национальной безопасно-
сти Майкл Хайден.

Очевидно, что Дональ-
ду Трампу удалось сорвать 
очередной заговор сво-
их врагов в спецслужбах. 
Он добился того, чтобы 
его предложение лишить 
доступа столь значимых 
персон поддержало респу-
бликанское большинство в 
сенате. Бывших силовиков 

обвинили в использовании 
своего доступа к секретной 
информации для организа-
ции политических атак на 
президента.

Несмотря на негатив-
ные прогнозы и истерию в 
СМИ, встреча с Путиным 
еще больше повысила под-
держку Трампа населением 
США. Местные аналитики 
указывают, что люди тем 
больше поддерживают его, 
чем сильнее на президента 
набрасываются СМИ и ли-
беральная интеллигенция. 

В США сорван «заговор спецслужб»
  Заговорщики
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Чиновники правительства 
как могут работают над 
улучшением ситуации в 
стране и твердят: «Эконо-
мика набирает обороты», 
что непременно под-
тверждается цифрами. 
Но возникает подозрение, 
что жить лучше и весе-
лее нам становится лишь 
благодаря манипуляциям 
со статистикой. Корре-
спондент «МН» разбира-
лась, стоит ли полагаться 
на официальные данные 
и почему в последнее 
время доверять им все 
сложнее.

Росстат критикуют все 
кому не лень - от экспертов в 
области экономики и ученых 
до рядовых граждан, кото-
рые, слыша выкладки стат-
ведомства о размерах своих 
зарплат и инфляции, прихо-
дят в негодование: в первом 
случае - от высоких цифр, во 
втором - от низких. Но, как 
бы кто ни относился к ста-
тистике, «других писателей 
у нас для вас нет», а самому 
Росстату непросто собирать 
качественную информацию 
на фоне теневой экономи-
ки, приписок региональных 
чиновников-респондентов, 
секретных госрасходов, ухо-
да предприятий и граждан 
от налогов, нелегального 
рынка труда и товаров. Но 
даже с учетом объективных 
трудностей сбора данных 
определенные события, про-
изошедшие вокруг Росстата 
за последнее время, наводят 
на нехорошие размышле-
ния - того и гляди статисти-
ка из инструмента оценки 
экономической реальности 
превратится в заурядного 
пропагандиста несуществу-
ющих успехов.

Снова-здорово
Подобные мысли нача-

ли возникать в апреле про-
шлого года, когда президент 
подписал указ о переводе 
главного статистического 
ведомства страны из струк-
туры правительства РФ в ве-
дение Минэкономразвития. 
Случилось это после того, 
как Росстат резко раскри-
тиковал  глава этого мини-
стерства Максим Орешкин. 
По его словам, опублико-
ванные в марте данные о 
динамике основных макро-
показателей за февраль «не-
репрезентативны» и требу-
ют пересмотра. Напомним, 
тогда Росстат сообщил об 
ухудшении положения дел 
в экономике. По данным 
статистиков, в феврале 2017 
года промышленное произ-
водство в России по сравне-
нию с тем же месяцем 2016 
года снизилось на 2,7%, а в 
январе и феврале - на 0,3%. 
Росстат также отметил, что 
в феврале промпроизвод-
ство упало на 1,5% по отно-
шению к январю, а реальные 
располагаемые денежные 

доходы населения снизились 
на 4,1% по сравнению с ана-
логичным периодом преды-
дущего года.

Почти сразу после этого 
появился проект постанов-
ления о передаче Росстата 
в ведение МЭР, а еще не-
которое время спустя - со-
ответствующий президент-
ский указ. Эксперты тогда 
вынуждены были признать: 
с этого момента Росстат по-
терял независимый статус, 
ведь когда критика стати-
стических выкладок исходит 
от ведомства, отвечающего 
за экономические прогнозы, 
дело вовсе не в качестве ста-
тистики.

МЭР и прежде было недо-
вольно данными статслуж-
бы. В январе 2002 года Арка-
дий Дворкович, отвечавший 
тогда в Минэкономразвития 
за макропрогнозирование, 
засомневался в правильно-
сти методики Росстата, по 
которой инфляция в «та-
рифный» месяц оказалась 
слишком высокой. В 2004 
году в ходе административ-
ной реформы Росстат пере-
вели от правительства в 
подчинение к Минэконом-
развития и торговли, одна-
ко после несогласия с та-
ким решением тогдашнего 
главы Росстата Владимира 
Соколина через несколько 
месяцев снова вернули под 
управление кабмина. Еще 
через четыре года стати-
стическое ведомство опять 
переподчинили Минэконом-
развития, а в 2012-м, признав 
такой шаг неэффективным, 
вернули в подчинение пра-
вительства. И вот в апреле 
2017-го у статслужбы снова 
сменился куратор.

Глава Федерации незави-
симых профсоюзов России 
Михаил Шмаков предпо-
ложил, что Росстат в новом 
статусе вынужден будет «ла-

кировать истинное положе-
ние». С ним солидарен и экс-
глава Федеральной службы 
госстатистики Владимир 
Соколин, на собственной 
шкуре испытавший все пре-
лести подчинения МЭР: «У 
министерства, которое яв-
ляется главным пользовате-
лем статистических данных, 
которое занимается состав-
лением отчетов и прогнозов, 
появляется соблазн поруко-
водить статистикой в нуж-
ном ему направлении. К со-
жалению, среди российских 
чиновников сегодня много 
фердыщенко, убежденных 
в том, что предназначение 
статистики - веселить на-
чальниково сердце».

Игры в цифры
Как бы там ни было, се-

годня мы имеем то, что 
имеем: МЭР, отвечающее за 
экономический 
рост, пользу-
ется стати-
стикой Рос-
стата, а тот, в 
свою очередь, 
оценивает ве-
домство, ко-
торому же и 
подчиняется. 
Не потому ли данные о на-
шей экономике становятся 
все оптимистичнее?

18 июня Росстат опубли-
ковал свежий пакет стати-
стики по промышленности, 
в котором аннулировал дан-
ные, свидетельствовавшие о 
стагнации производства за 
последние 1,5 года. По но-
вой оценке в прошлом году 
промышленность в России 
выросла не на 1%, а на 2,1% 
(в точном соответствии с 
прогнозом Минэкономраз-
вития). Данные по текущей 
ситуации были улучше-
ны втрое: оценка роста за 
апрель поднялась с 1,3 до 3,9, 

а ускорение на май оценено 
в 3,7% - вдвое больше, чем 
в Евросоюзе, и на 0,3 про-
центного пункта выше, чем 
в США. Объемы выпуска 
в несырьевых отраслях - на 
фабриках и заводах обраба-
тывающего сектора - пере-
смотрены: вместо 0,2% - 
2,5%. Разница - 12,5 раза.

Министр экономического 
развития Максим Орешкин 
объяснил такие метаморфо-
зы получением годовых дан-
ных о малых и средних пред-
приятиях и тем, что была 
уточнена статистика по 
крупному бизнесу. Эксперты 
сразу засомневались в объ-
ективности новых данных. 
Изменение показателя ро-
ста вдвое без корректировок 
методик, а лишь в результа-
те досчета они назвали пере-
бором, попутно отметив, что 
либо вся методика расчета в 
промышленности, начиная 
от сбора первичной инфор-
мации, никуда не годится, 
либо присутствуют манипу-
ляции со статистикой.

Куда кривая 
выведет

Что еще зафиксировал 
Росстат за последнее время? 
В мае этого года - рекорд-
ный за четыре года скачок 
уровня жизни! Оказывается, 
реальные располагаемые 
доходы населения - сумма, 
которая остается на руках 
после вычета инфляции и 
всех обязательных плате-
жей, - в апреле подскочили 
на 5,7%. В номинальном вы-
ражении россияне разбога-

тели на 8,2%, 
а реальный 
рост благо-
состояния 
с учетом 
и н ф л я ц и и 
стал ре-
к о р д н ы м 
с мая 2014 

года.
Вот еще. За июнь теку-

щего года резко выросли 
зарплаты. В среднем каж-
дый работающий россиянин 
получил прибавку в 10,2% 
и зарабатывал в среднем 
43 550 руб. в месяц. Согласно 
данным Росстата, оклады в 
больницах и поликлиниках 
подскочили на 30%, в шко-
лах и вузах - на 15%, в би-
блиотеках, музеях и архивах 
- на 26%.

Как говорится, все чудеса-
тее и чудесатее, при том, что 
большинство россиян ни-
какого улучшения не заме-
тило, а проведенный ВШЭ 
опрос показал: доля тех, кто 

ощутил улучшения, прак-
тически не растет - в марте 
таких было 13% против 10% 
год назад. Еще 27% и вовсе 
констатировали ухудшение 
материального положения, а 
РАНХиГС в своем майском 
мониторинге отметила, что 
почти все деньги люди тра-
тят, а норма сбережений упа-
ла до минимума за 18 лет.

Статслужба продолжила 
радовать и своими прогно-
зами. Так, к концу первого 
этапа пенсионной реформы 
(к 2024 году) продолжитель-
ность жизни россиян воз-
растет на пять лет: у мужчин 
- до 73,3 года, у женщин - до 
82,1. Примечательно, что по 
данным того же Росстата за 
2017 год мужчины жили до 
67,5 года, а женщины - до 
77,6. Эти цифры усреднен-
ные, и, присмотревшись к 
ним внимательнее, окажет-
ся, что до 65 лет мужики до-
живали только в 37 субъек-
тах Федерации из 85.

По данным Всемирного 
банка, в России самая высо-
кая в мире смертность муж-
чин до 65 лет - 43%. Однако 
для готовящейся в России 
пенсионной реформы эти 
показатели не указ. Росстат 
сказал, что к 2024 году муж-
ское население страны бу-
дет жить до 73 лет, значит, 
будет.

С демографией у нас 
тоже, к слову, все отлично. 
В прогнозе Росстата до 2035 
года численность населе-
ния России определялась на 
уровне 2017 года (147 млн 
человек плюс-минус не-
сколько процентов), а в 
июле 2018-го были обнаро-
дованы уже другие данные: 
к 2036 году ожидается уве-
личение численности насе-
ления до... 157 млн человек. 
За счет чего произойдет та-
кой всплеск, не уточняется. 
Наверное, рожать начнем 
больше, а жить, как сказано 
выше, дольше.

Россияне уже давно оце-
нивают жизнь своим ме-
рилом и посмеиваются над 
официальной статистикой, 
но когда речь идет об управ-
лении экономикой страны, 
то опора на официальные 
данные - совсем другое дело. 
Это все равно что вести ко-
рабль по неверным картам. 
Велик риск сесть на мель и 
разбить судно.

В российской статистике 
накопилось немало проблем. 
Чем дольше откладывается 
их решение, тем более иска-
женной будет картина окру-
жающего нас мира.

Елена Хакимова
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Назначение 
статистики - 

радовать сердце 
начальства?

ЛОЖЬ, НАГЛАЯ ЛОЖЬ 
И... СТАТИСТИКА
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Итак, в середине лета всту-
пили в силу изменения в тех-
регламенте «О безопасности 
молока и молочной продук-
ции». Теперь продуктам с за-
менителем молочного жира 
запрещено использовать 
«молочные термины» и их 
сочетания в названии. Если в 
составе продуктов есть расти-
тельный жир, они не имеют 
права нести гордое имя «мо-
локо», «масло», «творог»...

- Спорные и неоднознач-
ные названия продуктов 
- один из примеров так на-
зываемого легального фаль-
сификата, когда путем мар-
кетинговых инструментов 
потребителя фактически 
вводили в заблуждение, - го-
ворит заместитель руково-
дителя Роскачества Елена 
Саратцева.

По новым правилам из наи-
менований молокосодержа-
щих продуктов должно быть 
понятно, что они содержат за-
менители молочного жира. В 
наименование должны быть 
включены слова «молоко-
содержащий продукт с заме-
нителем молочного жира», а 
также информация о техно-
логии их производства. На-
пример, «моло-
косодержащий 
продукт с за-
менителем мо-
лочного жира, 
произведенный 
по технологии 
сыра, сметаны, 
творога, кисло-
молочного продукта и т. д.». К 
слову, на том товаре, что рань-
ше можно было называть 
«сырный продукт», теперь 
будет написано «молокосо-
держащий продукт с замени-
телем молочного жира, про-
изведенный по технологии 
сыра».

Еще примеры. Если рань-
ше производитель мог напи-

сать «Масло «Крестьянские 
рецепты», а внизу сделать 
приписку «растительно-сли-
вочное», то теперь такая 
вольность запрещается. На 
этикете должно быть напи-
сано четко и понятно: «Кре-
стьянские рецепты». Мо-
локосодержащий продукт 
с заменителем молочного 
жира, произведенный по тех-

нологии мас-
ла. Содержит 
растительные 
жиры». Для 
потребителей 
обновленные 
названия хоть 
и прозвучат 
менее «аппе-

титно», зато позволят лучше 
ориентироваться на полке и 
точно понимать, какой товар 
они приобретают - сегодняш-
ний «Фермерский продукт 
творожный с заменителем 
молочного жира» или «Мо-
локосодержащий продукт 
с заменителем молочного 
жира, произведенный по тех-
нологии творога. «Фермер-

ский». Содержит раститель-
ные масла». 

В общем, если нашел в 
себе наглость заменить мо-
лочный жир растительным, 
будь добр сообщить об этом 
покупателю честно и... круп-
но. Надписи с информацией о 
заменителе молочного жира 
должны хорошо читаться, 
так что производителям, 
нравится им это или нет, при-
дется использовать шрифт, 
который потребитель про-
читает, не прибегая к помо-
щи лупы. Кроме того, эти 
надписи должны находиться 
на лицевой стороне упаков-
ки и быть контрастными, а 
заодно сообщать о количе-
стве немолочного жира (на-
пример, массовая доля жира 
15%, в том числе раститель-
ного жира 6%).

Не стоит ждать, что в бли-
жайшие дни вся молочка в 
едином порыве начнет ис-
полнять условия нового тех-
регламента. Предприятия не 
волшебники, и им понадо-
бится время, чтобы изменить 
упаковку и оформить новые 
декларации на продукцию с 
обновленными названиями 
и маркировкой. Придется 
также подождать, пока из 
оборота полностью уйдут 
«долгоиграющие» продук-
ты (ультрапастеризованное 

молоко и некоторые виды 
кисломолочных продуктов), 
выпущенные еще по старым 
правилам.

К чему все эти измене-
ния? Во-первых, покупа-
тели устали от вранья. Во-
вторых, добросовестные 
предприятия вынуждены 
конкурировать с недобро-
совестными: качество про-
дуктов разное, а цена одна, 
хотя все понимают, что 
молочка с заменителями 
молочного жира должна 
стоить дешевле. В-третьих, 
все уже запутались в про-
дуктах со сложными и не-
понятными названиями и 
давно пора было навести 
здесь порядок.

Однако у всей этой исто-
рии есть и обратная сторона. 
Как считает председатель 
правления Международной 
конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин, 
«вычищение дешевых заме-
нителей может привести к 
росту цен и изменению ма-
трицы товаров в магазине, но 
покупатель сам будет делать 
выбор - платить деньги за 
полностью молочные про-
дукты или отдать предпочте-
ние более доступным моло-
косодержащим».

Добавим, что новые требо-
вания по маркировке не рас-
пространяются на продукты 
типа «заменитель сметаны» 
или «продукт плавленый с 
сыром», в которых процент 
замены молочного жира рас-
тительным достигает 100 и 
которые вообще не относят-
ся к юрисдикции молочного 
регламента.

Елена Хакимова

Московская область 
готова тратить и без того 
скромный бюджет на со-
мнительные проекты.

Один из них - новая плат-
ная дорога Виноградово - 
Болтино - Тарасовка, кото-
рая соединит Дмитровское 
и Ярославское шоссе и раз-
грузит участок МКАД. Так, 
во всяком случае, говорится 
в официальных докумен-
тах. Дорогу длиной 16 км и 
шириной в четыре полосы 
планируют построить к 2022 
году.

Предварительная стои-
мость проекта - 27,1 млрд 
рублей, из которых 75% - 
деньги инвестора, 25% будут 
выделены из бюджета. При-
быль инвестора за 10 лет 
эксплуатации дороги долж-
на будет составить не менее 
67 млрд руб. Если же автомо-
билей будет мало и прибыль 
окажется меньше ожидаемой, 
область выплатит инвестору 
компенсацию - от 46 млрд до 
61 млрд рублей.

Заключение о том, что 
ожидаемого потока автомо-
билей на новой трассе не бу-
дет, уже дал Институт систем-
ного анализа. По мнению 
экспертов, дорога не внесет 
значимой роли в разгрузку 
МКАД, и само строительство 
ее в предложенном варианте - 
нецелесообразно.

Аналогичное заключение 
дали в ФИЦ ИУ РАН: по их 
оценке, трафик автомобилей 
будет как минимум втрое 
ниже заявленного в проекте.

Несмотря на отрицатель-
ные экспертные заключения, 
30 января этого года прави-
тельство Московской обла-
сти подписало концессионное 
соглашение о строительстве 
дороги.

При этом, как предсказы-
вают аналитики, реальные 
расходы области на строи-
тельство трассы могут ока-
заться в разы выше ожида-
емых: так, в концессионном 
соглашении предусматрива-
ется возможность увеличения 
сметы до 42 млрд рублей.

Немало вопросов вызыва-
ет и социальный аспект про-
екта: новая трасса должна 
пройти через ряд населенных 
пунктов, разрезав их на ча-
сти. Десятки частных домов 
пойдут под снос, а жителям 
оставшихся придется дышать 
не чистым загородным воз-
духом, а парами бензина. Жи-
тели поселков уже неодно-
кратно выходили на акции 
протеста, которые, увы, так 
и не были услышаны подмо-
сковными властями.

Немаленький ущерб будет 
нанесен экологии: трасса про-
ходит через зоны санитар-
ной охраны водоемов, обе-
спечивающих водой Москву 

и область. Так, «перепахать» 
придется открытую часть 
Акуловского водоканала 
Восточной станции водопод-
готовки и зону водоводов 1-го 
подъема Северной станции 
водоподготовки. Эти станции 
в сумме дают Москве более 
половины потребляемой 
питьевой воды.

Согласно СанПиН СП 
2.1.4.2625-10 от 20.04.2010 
«Зоны санитарной охраны 
источников питьевого водо-
снабжения г. Москвы», лю-
бая хозяйственная деятель-
ность на этой территории 
запрещена.

«Под нож» пойдут два ле-
сопарка: Хлебниковский и 

Пироговский, которые были 
созданы еще в 1935 году как 
часть Лесопаркового защит-
ного пояса (ЛПЗП) Москвы.

Житель поселка Афана-
сово Владислав Бутенко уве-
рен, благодаря новой трассе 
жизнь в поселке станет не-
выносимой: «Первоначально 
дорога должна была прохо-
дить прямо по нашему посел-
ку, должны были быть снесе-
ны десятки домов. Жители 
вышли с протестами. В ре-
зультате трассу передвинули 
в сторону на сто метров. Но 
мы все равно выступаем про-
тив: строительство дороги - 
это мероприятие не на один 
день, шум, грязь, наш лес бу-
дет вырублен, ландшафт ис-
порчен».

Да и кому нужна эта до-
рога? «Она избыточна и не 
решит ни одной транспорт-
ной проблемы! - возмущается 
Владислав Бутенко. - В одном 
месте новая трасса примыка-
ет к Афанасовскому шоссе, а 
уже через два километра - к 
Дмитровскому. На таком ко-
ротком расстоянии два при-
мыкания. Зачем? Внятного 
ответа нет».

По мнению Владислава, 
большое количество желаю-
щих ездить по новой дороге 
вряд ли найдется - сам проект 
не вполне удачный. 

Аделаида Сигида
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Заменители 
молочного жира 

теперь не 
скроешь!

УЛОВКИ УПАКОВКИ 
УЙДУТ В ПРОШЛОЕ

НУЖНА ЛИ ПОДМОСКОВЬЮ НОВАЯ 
ПЛАТНАЯ ДОРОГА?

Ввести в заблуждение потребителя, написав краси-
вое название на упаковке молочных продуктов, те-
перь будет гораздо сложнее. С 15 июля продукция, в 
которую добавляются растительные жиры, не должна 
содержать в названии даже намека на принадлеж-
ность к настоящим молоку, маслу или сметане.
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Фото- и видеофиксация 
серьезно пополнила карма-
ны «коммерсантов» и по-
кровительствующих им чи-
новников.

Бухгалтерия здесь не-
сложная. Эксперты говорят, 
что каждый такой комплекс 
в столичном регионе за сут-
ки в среднем фиксирует 
не менее сотни нарушите-
лей скоростного режима. 
Частные камеры устанав-
ливаются на основании гос-
контрактов между ГИБДД, 
региональным управлени-
ем дорожного хозяйства и 
юридическими лицами или 
ИП. Каждый комплекс под-
лежит сертификации, а пер-
сонал обучается.

Да, стоимость каждого 
комплекса достигает мил-
лиона рублей. Но мы уже 
видим, что за два месяца за-
траты отобьются и придет 
приличная прибыль!

- А главное, ну какой 
смысл тратить бюджетные 
деньги, которых постоян-
но не хватает? - рассказал 
на условиях анонимности 
чиновник из Красногорско-
го района. - Ведь частный 
бизнес, особенно свой, при-
кормленный, очень охотно 
заключает с нами контрак-
ты на оборудование дорог 
комплексами фиксации на-
рушений. Могут поставить 
на треноге стационарную, 
часто ставят мобильные ка-
меры на крыше фургонов, 
их удобно перемещать на 
наиболее «рыбные» места.

А вот СМИ-расследо-
ватели сообщали, что, на-
пример, в Московской об-
ласти одна из компаний, 
заключившая гос контракт, 
положит себе в карман с 
каждой штрафной квитан-
ции 233 рубля.

Кстати, одна только эта 
компания по условиям до-
говора планирует устано-
вить тысячу комплексов. И 
если каждый из них фикси-
рует и отсылает штрафы на 

сотню нарушителей в день... 
Не исключено, что суммы 
«вознаграждения» доходят 
до 23 млн рублей в сутки. 
От собранных штрафов 
бизнесмены получают или 
фиксированную сумму, как 
в приведенном примере, или 
оговоренный в договоре 
процент, как правило, более 
чем  20%. Но и этого с лих-
вой хватает на хлеб с икрой.

- Сбор налогов и штра-
фов, отданный в частные 
руки государством, всегда 
ведет к злоупотреблениям, 

- считают в Федерации ав-
товладельцев России. Ее ру-
ководитель Сергей Канаев 
говорит: «У нас все эти ка-
меры обслуживают люди, 
не имеющие отношения к 
МВД. Пересматривают ли 
зафиксированные наруше-
ния сотрудники ГИБДД - 
это большой вопрос». Здесь, 
как и во многих других ор-
ганизациях автомобили-
стов, требуют прекратить 
порочную практику, когда 
обслуживающие камеры 

коммерсанты получают 
процент с каждого оформ-
ленного штрафа. Ведь они 
сделают все, чтобы вал 
штрафов - правых и вино-
ватых - только нарастал. До 
абсурда.

Частникам нельзя уста-
навливать камеры по сво-
ему ра зумению. ГИБДД 
им должна рекомендовать 
аварийные участки дорог, 
но любой автовладелец 
скажет, что камеры теперь 
- как грибы после дождя. И 
в населенных пунктах, и вне 

их. Незаконно штрафуют, 
например, при фиксации 
пересечения стоп-линии, 
хотя этой линии нет на до-
роге и в помине, штрафуют 
вплоть до несуществующих 
«разворотов в неположен-
ном месте», «проездов на 
красный свет» и «выездов 
на встречку». Симбиоз ко-
рысти коммерсантов и рас-
чета чиновников дает чудо-
вищные плоды, штрафные 
деньги заранее вписывают 
в местные бюджеты, и чем 
больше, тем лучше для чи-
нуш и бизнесменов. Они 
кровно незаинтересованы 
в адекватной организации 
дорожного движения. А 
мы удивляемся, почему на 
дорогах сплошь и рядом 
намеренно формируются 
ситуации, вынуждающие 
водителей становиться на-
рушителями.

Автоэксперт Виктор 
Вольский говорит:

- Обжаловать штрафы 
крайне сложно. Это сдела-
но специально, чтобы боль-
шинство автолюбителей 
платили деньги даже за те 
нарушения, которые не со-
вершали.

Что в итоге? Боролись с 
коррупцией автоинспекто-
ров на обочинах дорог, но 
взамен получили организо-
ванную коррупцию связки 
чиновник - коммерсант.

Верховный суд РФ недав-
но указал, что инспекторы 
ГИБДД должны доказы-
вать факт нарушения пра-
вил дорожного движения и 
одной фотографии в спор-
ных случаях недостаточно. 
При этом все сомнения в ви-
новности нарушителя долж-
ны толковаться в пользу 
водителя. Главный принцип 
фиксации - бесспорность до-
пущенного нарушения. Если 
на снимке нет четкого дока-
зательства, то водитель не 
виноват.

Штрафы 
на дорогах 
стали собирать 
частники

Карманы владельцев автомашин не дают покоя нашим регулирующим и направляющим органам. Идеи на тему «как бы 

половчее обобрать лоха-водителя» сыплются как из рога изобилия который год подряд. О наиболее важных и вполне 

реальных новейших способах сравнительно честного отъема денег у водителей и их семей рассказывает «МН».
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А ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

ОСАГО опять дорожает
Рекордный всплеск ав-

томобильных штрафов 

фиксируется в последние 

2-3 года. Только за прош-

лый год было выписано 

108 млн постановлений - 

на четверть больше, чем 

в предыдущем году. Обо-

чины дорог уставлены 

камерами на треногах и 

на крышах фургонов. По 

России их насчитывается 

уже более 6 тысяч.

Понятия «либерали-

зация рынка» и «инди-

видуальный подход к 

тарифообразованию», 

которыми оперирует рос-

сийский Минфин, готовя 

реформу ОСАГО, не вве-

дут в заблуждение опыт-

ного водителя. Сегодня 

мы все должны быть на-

стороже, потому что в 

воздухе веет давно зна-

комое настроение - опять 

будут грабить!
Недавние кризисы с вы-

дачами полисов ОСАГО в 

ряде регионов заставили 

искать пути изменения си-

стемы автостраховок. Но 

явно не в сторону умень-

шения стоимости полисов. 

До сих пор цена ОСАГО 

определяется исходя из 

базового тарифа: от 3432 

до 4118 рублей. К тарифу 

применяются поправки 

на стаж и возраст водите-

ля. На удорожание полиса 

влияло число страховых 

случаев. Это так называ-

емый коэффициент бо-

нус-малус, то есть скидки 

за безаварийную езду и 

надбавки за ДТП. На цену 

влияют регион регистра-

ции владельца авто, а так-

же мощность двигателя.

Теперь финансовые 

власти предлагают отме-

нить два самых спорных 

коэффициента - измене-

ние стоимости ОСАГО в 

зависимости от региона 

регистрации авто и мощ-

ности автомобиля. Вме-

сто них Минфин предло-

жил новые. 
Страховые компании 

могут потирать руки в 

предвкушении еще более 

немыслимых многомил-

лиардных прибылей. Ведь 

по сути новой системы та-

рификации ОСАГО цену 

вам установят «индивиду-

ально», то есть произволь-

но и явно по максимуму!

Итак, о чем речь.
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Итак, о чем речь.

Поправки к ОСАГО
Стоимость вашего обязательного 
страхового полиса будет существенно 
повышена, если страховщика не 
устроят:

1)  ваши навы-
ки, стиль и ха-
рактер вожде-
ния, признанные 
а гр е с с и в н ы м и . 
Это резкие ускоре-
ния, резкость тор-
можения, скорость 
движения и про-
чие. Ущербность 
«отрицательных на-
выков», похоже, бу-
дут устанавливать 
на глазок. Кстати, 
длительность и ча-
стота использова-
ния машины тоже 
повлияют на цену 
полиса. Установят 
все это страховщи-
ки за счет специ-
альных телемати-

ческих устройств, 
которыми, похоже, 
заставят обзаве-
стись всех автолю-
бителей. В общем, 
система ограбле-
ния дальнобойщи-
ков «Платон» отды-
хает;

2)  неоднократ-
ные администра-
тивные штрафы 
в течение года, 
предшествующе-
го заключению 
договора на но-
вый срок. В пер-
вую очередь это 
штрафы за управ-
ление транспорт-
ным средством в 

состоянии опьяне-
ния (алкогольного, 
наркотического или 
иного); за проезд 
на запрещающий 
сигнал светофора 
или запрещающий 
жест регулиров-
щика; за превы-
шение скорости 
движения транс-
портного средства 
на величину более 
60 км/ч; за выезд 
на полосу встреч-
ного движения. Од-
нако нет гарантии, 
что страховщик не 
вздернет цену и за 
пару-тройку мел-
ких нарушений и 
штрафов, которые 
за год наберутся 
практически у лю-
бого водителя, по-
скольку при наших 
дорожных услови-
ях без нарушений 
может ездить толь-
ко ангел.

Подготовил Евгений Александров
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Кандидатам в води-
тели нужно быть бди-
тельными при выборе 

автошколы. Может 
оказаться, что ГИБДД 

не допустит их до 
экзамена и придется 
платить за обучение 

по второму кругу уже 
другой автошколе.

Можно привести десятки 
случаев по всей стране, ког-
да некие организации, вы-
дающие себя за автошколы, 
обманывают своих учени-
ков - те не получают завет-
ных водительских удостове-
рений, потому что готовить 
водителей организации не 
имели права.

После вступления в силу 
поправок в закон о безопас-
ности дорожного движения 
и принятия новых программ 
подготовки водителей, а так-
же после того, как ГИБДД 
поручили проверять авто-
школы на наличие учебно-
материальной базы и на соот-
ветствие учебных программ 
установленным, казалось, 
что до этого расплодившиеся 
левые автошколы исчезнут. 
То есть ученикам разрешено 
сдавать экзамены автоин-
спекторам только если ав-
тошкола имеет соответству-
ющее заключение ГИБДД. 
Других вариантов нет. Это по 
закону. Но желающих обойти 
его по-прежнему немало, и 
«серые» автошколы, может, 
и не в таком количестве, как 
раньше, все же продолжают 

набирать учеников. В Твери, 
например, кандидаты в во-
дители уже полгода не могут 
попасть на экзамен в ГИБДД, 
после того как отучились в 
одной из местных автошкол, 
которая не имеет заключе-
ния ГИБДД о соответствии 
ее материальной базы про-
граммам подготовки водите-
лей. Есть и такие мошенни-
ки, которые через интернет 
предлагают пройти обучение 
по новым программам и по-
лучить права после четырех 
занятий и всего за 15 тыс. ру-
блей. Позже 15 тыс. превра-
щаются в 30, а офис куда-то 
испаряется.

- Такая ситуация сложилась 
из-за того, что механизмы кон-
троля и надзора не действуют, - 
считает президент Межрегио-
нальной ассоциации авто школ 
Татьяна Шутылева. - Что та-
кое отсутствие заключения 
ГИБДД о соответствии учеб-
но-материальной базы уста-
новленным требованиям? Это 
грубое нарушение лицензи-
онных требований, но органы 
Рос обрнадзора не запрещают 
приема в данную организацию 
и не выписывают предписа-
ния, при невыполнении ко-
торого лицензия автошколы 
аннулируется судом. И в этом 
даже нет вины Рособр надзора. 

Ведь там могут не знать об от-
сутствии заключения ГИБДД 
у автошколы, поскольку нор-
ма, обязывающая ГИБДД ин-
формировать об этом лицен-
зионные органы, заложена в 
проекте приказа МВД России, 
а он до сих пор не вступил в 
действие.

Приказ этот должен был 
пояснить, на каком основа-
нии и что должна проверять 
ГИБДД. Недавно это дела-
лось по разъяснению главка 
Госавтоинспекции, которое 
отозвали, так как должен 
был вступить в силу соот-
ветствующий приказ МВД. 
Однако Минэкономразвития 
дало на него отрицательный 
отзыв, посчитав, что раз ли-
цензия у автошколы есть, то 
других проверок со стороны 
ГИБДД не требуется, хотя 
лицензионные требования к 
автошколам, утвержденные 
Минобрнауки, говорят о не-
обходимости проведения та-
ких проверок. В общем, полу-
чилось все как всегда: правая 
рука не знает, что творит ле-
вая, а страдают от отсутствия 
взаимопонимания между ве-
домствами потребители услуг.

Специалисты считают, 
что единственный эффек-
тивный способ избавиться 
от мошеннических авто-
школ - установить их про-
верку сотрудниками ГИБДД 
(не прошли ее - придется 

расторгнуть договоры арен-
ды классов и площадок), 
ограничить срок действия 
выданных заключений, а 
автошколы, получившие их, 
регулярно контролировать.

Елена Хакимова

Уже не первый год автомо-
билисты страдают от «кося-
ков» системы оплаты платных 
парковок. Ситуации бывают 
разные, но обиднее всего, ког-
да законопослушный автовла-
делец честно оплачивает сто-
янку, а потом получает штраф 
за то, что якобы не заплатил 
за парковку.

Ольга оплатила 80 руб. за 
час парковки через приложе-
ние «Московский паркинг», 
а вскоре получила «письмо 
счастья» из ГКУ «Админи-
стратор Московского парко-
вочного пространства» (ГКУ 
«АМПП») на 2500 руб. (скид-
ка 50% при оплате в течение 
20 суток с момента фикса-
ции правонарушения на этот 
штраф не предоставляется. 
- «МН»). Оказалось, номер 
парковки, автоматически 
определенный мобильным 
приложением, не совпал с 
номером парковки, указан-
ным в квитанции о штрафе. 
Дмитрий оплатил парковоч-
ное место через мобильное 
приложение «Парковки Мо-
сквы». 500 руб. с его карточки 
были списаны и зачислены на 
счет мобильного приложе-
ния, а спустя время пришло 
постановление о назначении 
штрафа 2500 руб. за неопла-
ченную парковку, где дата, 
время и номер парковки пол-

ностью совпадали с данны-
ми мобильного приложения. 
Мужчина попытался оспо-
рить штраф, написал жалобу 
в «Московский паркинг», но 
наказание было оставлено в 
силе на основании того, что 
«сведений об оплате данной 
парковки в системе не най-
дено». Некоторые предпо-
читают платить за парков-
ку с помощью sms, но и там 
оплата не всегда подтверж-
дается своевременно. Ино-
гда оплаты зависают по вине 
операторов мобильной свя-
зи и за 15 бесплатных минут, 
отведенных на парковку, по-
просту не проходят. Если не 
уложиться в отведенные чет-
верть часа - фотофиксация и 
штраф. Есть и любители про-
изводить оплату при помощи 
стационарных терминалов-
столбиков, но и там можно 
столкнуться с неработающи-
ми сенсорными экранами.

Сразу скажем, если в при-
ложении вы не указали реги-
он госномера с точки зрения 
«Московского паркинга», пар-
ковка вашего автомобиля бу-
дет считаться неоплаченной. 
Потом пыль замучаетесь гло-
тать, доказывая, что парковка 
была оплачена именно для 
вашего авто. Даже суд встанет 
на сторону сборщиков денег 
за парковку. Но в этой связи 

возникает два вопроса: кому 
же тогда перечислил деньги 
автовладелец (со счета они 
списались же и кто-то их по-
лучил) и почему водителям 
предлагают пользоваться 
приложениями, которые то и 
дело глючат и допускают ввод 
данных авто без указания на 
регион? Не специально ли так 
хитро устроен веб-портал? 
Будешь торопиться, скорее 
всего, где-то да ошибешься - в 

букве/цифре. Потом не дока-
жешь, что ты - законопослуш-
ный гражданин и штраф тебе 
выписали неправильно.

Если вы честно оплатили 
парковку, не допустили оши-
бок при вводе данных (это 
можно проверить в истории 
sms или программного обе-
спечения), но «письмо сча-
стья» все же получили, мож-
но попробовать оспорить 
штраф. На все про все есть 
10 дней (дата указана на по-
чтовом штемпеле конверта). 
При отрицательном исхо-
де можно обратиться в суд. 

Если до него дело не дошло, 
штраф за неоплаченную 
парковку должен быть опла-
чен в течение 40 дней со дня 
получения постановления.

1. Узнайте, кто выпи-
сал штраф. Номер поста-
новления за неоплаченную 
парковку, выписанный со-
трудниками ГКУ «АМПП», 
начинается с 780 или 0355.

2. Чтобы подать жалобу 
по поводу постановления по 

делу об административном 
правонарушении, скачайте 
образец, например на сайтах 
parking.mos.ru, transport.mos.
ru, или заполните жалобу 
в мобильном приложении 
«Парковки Москвы» и от-
правьте ее онлайн.

3. Внесите в жалобу персо-
нальные данные, указав номер 
и дату постановления, основа-
ния, почему штраф незаконен 
(скажем, приложите выписку 
из банка о том, куда ушли 
ваши деньги, или чек из парко-
мата, скриншот из мобильно-
го приложения или распечат-

ку от оператора мобильной 
связи, в которой указано точ-
ное время отправки вами со-
общения на оплату парковки). 
Приложите распечатку sms 
от оператора, скриншот из 
мобильного приложения или 
квитанцию из паркомата.

4. Обратитесь в ГКУ 
«АМПП» лично (ул. Старая 
Басманная, 20, корп. 1 или 
ул. 1905 года, 25); по почте - 
заказное письмо отправьте 
по адресу: 125040, г. Москва, 
ул. Скаковая, 19, получатель - 
Администрация Московского 
парковочного пространства, 
или через интернет - transport.
mos.ru, тел. 8 (495) 539-54-54.

5. Жалоба рассматривает-
ся 10 рабочих дней.

6. Если АМПП отказыва-
ет в удовлетворении жалобы, 
это решение можно обжало-
вать в суде в течение 10 суток 
с момента получения отказа.

Обратите внимание на то, 
откуда пришло «письмо сча-
стья». Номер квитанции на-
чинается с 782 или 0356 - это 
штраф из Московской авто-
дорожной инспекции, МАДИ 
(г. Москва, ул. Каланчевская, 
49, тел. 8 (495) 540-76-56). Но-
мер квитанции начинается со 
182 - это штраф из ГИБДД 
(г. Москва, ул. Садовая-Само-
течная, 1, тел. 8 (495) 623-51-84).

Елена Казанцева

СОВЕТЫ «МН»

Как выбрать автошколу
Убедитесь, что у выбран-

ной вами школы есть лицен-
зия и заключения на соответ-
ствие ее программ обучения 
и учебно-материальной базы 
примерным программам 
подготовки водителей, ут-
вержденным Министерством 
образования и науки. Их вы-
дает ГИБДД после соответ-
ствующей проверки. О вы-
данных заключениях можно 
узнать по адресу: гибдд.рф/
drivingschools гибдд.рф.

Помните, что название 
организации должно быть 
одинаковым и в заключении 
ГИБДД, и в лицензии на 
образовательную деятель-
ность, и в договоре, а обуче-
ние вождению должно про-
ходить на площадке, адрес 
которой указан в заключении 
ГИБДД.

Для категории В нужно 
пройти занятия в количестве 
190 часов, из которых 56 - 
это вождение. Если часов 
меньше - что-то не так.

Данные о лучших школах 
Москвы можно найти на сайте 
http://лучшаяавтошкола.рф.

Заплатил за парковку и получил за это... штраф!

СПРАВКА «МН»
По статистике, водители оспаривают каждый 
20-й штраф. Количество штрафов, признанных 
необоснованными, составляет в среднем 10% 
от общего числа.

ВЫБИРАЕШЬ АВТОШКОЛУ? 
НЕ ОШИБИСЬ!
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А эта девушка не так про-
ста, как кажется! Многие ду-
мали: вот, Наталья Поклон-
ская носится с Николаем II 
как с писаной торбой. Бюст 
императора у нее в Крыму 
замироточил, понимаешь, в 
столетнюю годовщину рево-
люции. 

Но ведь именно Поклон-
ская встала грудью на защиту 
народа против злобных пенси-
онных козней власти. Харак-
тер у Натальи Владимировны 
оказался как у генерала! Хотя 
почему как? Она генерал и 
есть. Прокурор Крыма полу-
чила в 35 лет чин госсоветни-
ка юстиции третьего класса, 
что соответствует званию ге-
нерал-майора.

В чем тайна биографии По-
клонской? Что мы знаем о ее 
личной жизни? Откуда в этой 
хрупкой девушке несгибае-
мый стальной стержень?

«Няш-мяш»
А началось все с аниме. 

Поклонская обрела гигант-
скую популярность во мно-
гих странах, начиная с Япо-
нии, где умилились видео с 
ее пресс-конференции. Там 
блондинка с большими голу-
быми глазами в мундире про-
курора, немного стесняясь и 
крутя в пальцах шариковую 
ручку, сообщала об антикон-
ституционном перевороте на 
Украине в 2014 году. С виду 
вроде бы еще ребенок, но На-
талья смело шла против реак-
ционных сил.

«Мы не знаем, что там за 
история в Крыму, но ее под-
держиваем - она прекрасна!» 
- восклицали японские муж-
чины, включая бывшего пре-
мьер-министра страны Юкио 
Хатояму. А интернет запо-
лонили любительские рисун-
ки Поклонской в стиле моэ, 
который отличается тем, что 
людей изображают с особой 
миловидностью. Они стано-
вятся «няшками». Собственно, 
в России и на Украине начали 
сочинять песни в честь По-
клонской, выпускать компью-
терные игры. Помните хит 
«Ах, какая няша, прокурор 
Наташа!», который взорвал 
«Ютьюб»?

Но только наивный чело-
век мог думать, что жизнь у 
Натальи сладкая, а сама она 
- белая и пушистая. Можно 
вспомнить, как в 2011 году она 
была государственным обви-
нителем в громком процессе 
экс-депутата Верховной рады 
Крыма и бывшего директора 
футбольного клуба «Таврия» 
Рувима Аронова. Тогда гре-
мело дело ОПГ «Башмаки» 
- одной из крупнейших орга-
низованных преступных груп-
пировок Крыма 1990-2000-х 
годов, занимавшейся рэкетом, 
грабежами и убийствами. В 
том же году, в декабре, Ната-
лья была жутко избита в сво-
ем подъезде. 

«А прокурором 
можешь?»

Наталья Поклонская ро-
дилась 18 марта 1980 года на 
Луганщине - в поселке Ми-
хайловка. Когда будущему 
прокурору было 10 лет, се-
мья переехала в Крым. Тяга 
к юриспруденции у Натальи 
проснулась еще в юности, ког-
да был убит ее дядя, но престу-
пление так и не раскрыли.

После окончания Харь-
ковского национального 
университета внутренних 
дел Украины, филиала в Ев-
патории, девушка работала в 
прокуратуре Крыма, затем ее 
перевели руководить Симфе-
ропольской природоохранной 
прокуратурой, а позже она 
перебралась в Киев. Окна ее 
квартиры выходили на бурля-
щий Майдан, где горожане в 
2014 году митинговали и жгли 
покрышки.

Поклонская уволилась со 
словами, что ей «стыдно жить 
в стране, где по улицам сво-
бодно разгуливают неофаши-
сты и диктуют свои условия 
так называемой новой вла-
сти». Она пришла в штаб к бу-
дущему главе Крыма Сергею 
Аксенову. Сказала, что готова 
хоть листовки разносить. «А 
прокурором можешь?» - спро-
сили у нее. Многие мужчины 
до Поклонской отказались за-
нять этот рискованный пост. 
А она, женщина, согласилась. 
Во время «крымской весны» 
буквально жила на кожаном 
диванчике в своем новом ка-
бинете. Только потом ей, как 
и другим представителям выс-
шей крымской власти, выда-
ли 100-метровую квартиру в 
комплексе «Дворянское гнез-
до» и бронированный «ленд-
крузер».

«Я хочу, чтобы мой ребе-
нок жил в честной стране, а 
не в бандеровской, предатель-
ской, нацистской. Мне стыдно 
было, что я гражданин того 
государства. Мне бабушка 
звонила и плакала: возвра-
щаются времена, когда была 
оккупация. Ей 86. Она помнит 
немцев и помнит украинских 
полицаев. Как они издевались! 
Как я буду смотреть бабушке 
в глаза, если надену форму и 
буду служить этой самой «Га-

личине»? Когда об этом ду-
маешь, страха нет», - говорила 
Поклонская.

Ее включили в санкцион-
ные списки Европейского 
союза, а с августа 2014 года 
забанили даже в любящей 
ее Японии. Вот тебе и «няш-
мяш»...

«Извините 
за  неудобство»

Поклонская уехала в Мо-
скву, когда избралась депута-
том Госдумы РФ. Написала 
заявление, и в октябре 2016-го 
Владимир Путин освободил 
ее от должности прокурора 
Крыма.

Девушка попыталась взять 
Златоглавую с революцион-
ным наскоком. «Наговори-
ла сорок бочек арестантов. 
Зачем вытащили девку из 
Крыма?» - сходил с ума по-
литик Эдуард Лимонов, да и 
коммунисты негодовали. Осо-
бенно их бесило, что Наталья 
сравнила Ленина с Гитлером, 
также включив в этот ряд 
Троцкого и Мао. «С ней бес-
полезно разговаривать, если 
она не понимает элементар-
ной сути. Пустой, глупый че-
ловек, провокатор!» - негодо-
вал Геннадий Зюганов.

Кроме того, Поклонская 
осудила еще не вышедший 
фильм «Матильда» (это был 
многомесячный скандал, ко-
торый будоражил всю прес-
су), а также приписала цитату 
из Грибоедова полководцу 
Суворову.

Возникло ощущение, что в 
партии за Натальей не усле-
дили...

Правительство РФ пред-
ложило знаменитую пенсион-
ную реформу. Голосование в 
Госдуме по этой теме шло во 
фракциях. То есть подразуме-

валось, что если ты входишь в 
«ЕдРо», то будешь голосовать 
«за». Хитрость проявил, на-
пример, знаменитый хоккеист 
Вячеслав Фетисов, который 
не пришел на то заседание, 
поэтому получилось, что он 
якобы воздержался. Таким же 
образом уклонился и депутат 
Сергей Железняк.

Но вот Поклонская смело 
пошла против течения. Она 
стала единственным депута-
том-единороссом, проголосо-
вавшим против повышения 
пенсионного возраста.

«Я убеждена, что пенсион-
ная реформа необходима. Но, 
к сожалению, предложенный 
проект закона содержит ново-
введения, с которыми я не со-
гласна и их не поддерживаю. 
Поэтому ко второму чтению 
мной готовятся поправки, и, 
надеюсь, они будут приняты 
и учтены», - заявила Поклон-
ская.

«У нас было принято реше-
ние по консолидированному 
голосованию. Обсудим, какие 
могут быть варианты по ней 
в рамках наших полномочий. 
Она - руководитель комиссии 
по доходам», - сказал журнали-
стам руководитель фракции 
Сергей Неверов.

Наталья ответила иронич-
но, извинившись перед своими 
коллегами по партии Оксаной 
Пушкиной и Ириной Родни-
ной, которые критиковали ее 
за позицию и обвиняли в увле-
чении личным пиаром: «Ува-
жаемые Оксана Викторовна 
и Ирина Константиновна, 
простите за неудобства, кото-
рые вам пришлось пережить. 
Извините за перманентное 
раздражение, которое вы ис-
пытываете из-за меня».

Как вы поняли, Наталья 
Поклонская - крайне упря-
мая и неудобная девушка. 

Попробуйте-ка забрать у 
нее мандат, ага. «Меня вы-
бирал народ, и я несу от-
ветственность только перед 
ним». А в каждом сомни-
тельном случае она начи-
нает подавать в суд, чем по-
хожа на ковбоя, который в 
случае первой же опасности 
хватается за кольт.

Принципиальность Пок-
лонской проявляется во мно-
гих моментах. Например, в 
Госдуме встречали американ-
ских конгрессменов, кото-
рые вводили санкции против 
России. Многие депутаты РФ 
встали, встретили американ-
цев бурными овациями. И 
только Наталья осталась си-
деть, даже не повернувшись в 
сторону гостей. Мелочь? Нет, 
штрих к ее портрету.

Да, может, против Поклон-
ской теперь начнется информ-
война, из ее светлого образа 
будут лепить врага народа, а 
она побьет мировой рекорд, 
став предателем одновремен-
но и на Украине, и в России. 
Но, согласитесь, не уважать 
эту женщину нельзя.

Хотя есть и конспирологи-
ческая версия, что бунт таких 
людей, как Поклонская или 
Железняк, нужен только для 
того, чтобы сколотить из них 
новую партию, которая по-
глотит «Справедливую Рос-
сию» и, возможно, заберет в 
себя часть людей из ЛДПР и 
КПРФ. Социальная тематика 
актуальнее день ото дня, и она 
должна быть под контролем 
своих проверенных, надеж-
ных, лояльных людей.

Так ли это? Поживем - уви-
дим.

Мужчина,
которого нет

Что мы знаем о личной 
жизни Поклонской? У нее 
есть дочь Анастасия, которой 
13 лет. Кто муж - неизвестно. 
Наталья обычно не коммен-
тирует свою личную жизнь, 
но однажды высказалась. 
Партия «Яблоко» обратилась 
в прокуратуру и потребовала 
объяснить, почему Поклон-
ская не указала в декларации 
сведения о доходах мужа и его 
автомобиль (официально экс-
прокурор заработала 2 млн 
611 тыс. рублей, а никакого 
имущества у нее нет).

«Да, я говорила ранее в 
прессе, что у меня замеча-
тельная семья: есть муж, ре-
бенок... Тогда у меня были 
отношения с мужчиной, с ко-
торым мы намеревались их 
оформить. Но, к сожалению, 
так уж сложилось, что мы 
расстались, - заявила Поклон-
ская. - Очень много было 
людей, которые теплили на-
дежду со мной повстречать-
ся, наладить отношения, по-
знакомиться... Но, чтобы не 
травмировать людей и сразу 
убивать их желание, я говори-
ла, что замужем и у меня пре-
красная семья. Может, я была 
не совсем права?»

Загадка в этой девушке 
есть даже тут.

Материал подготовил 
Степан Строев

Наталья 
ПОКЛОНСКАЯ: 
ЗА ЦАРЯ И... 
ПЕНСИОНЕРОВ!

«Мир новостей» рассказывает об удивительной девушке-генерале, 
героине нашего времени Наталье Поклонской, которая не побоялась 
пойти против своей партии и не поддержала пенсионную 
реформу. Неизвестная Поклонская - в нашем материале.
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Фирма из региона придумала схему по 
отъему жилья и с успехом применяет 
ее в столице. Квартиры прода-
ют... без намерений отдать 
их покупателям.

Уже в этом году вла-
сти намерены запретить 
долевое строительство 
по старой схеме. Теперь 
покупатель не будет от-
давать деньги напрямую 
застройщику. Таким об-
разом законодатели на-
мерены покончить с об-
манутыми дольщиками.

Вот только не успел но-
вый закон вступить в силу, а 
на рынке жилья уже вовсю 
работает другая мошенниче-
ская схема, которая касается 
как раз тех, кто покупает го-
товое жилье в новостройках.

- Впервые эту схему ста-
ли применять еще десять 
лет назад, но тогда это были 
единичные случаи. Теперь 
с отменой долевого строи-
тельства она грозит стать на-
стоящим бедствием, - гово-
рит юрист Оксана Филачева.

Наиболее активную де-
ятельность по этой схеме 
развернули мошенники из 
Нижнего Новгорода. При-
чем обдирают они не своих, 
нижегородских, жертвами 
фирмачей становятся мо-
сквичи, обладатели более до-
рогой недвижимости.

Одна из пострадавших - 
москвичка Наталия Фроло-
ва. В 2010 году она продала 
свою маленькую квартиру, 
чтобы купить за 3,5 млн ру-
блей «двушку» в Новой Мо-
скве. Дом был уже построен, 
так что никаких рисков, на 
первый взгляд, при покупке 
не возникало.

Кто бы знал, что в этот 
раз надурят как раз не тех, 
кто купил квартиру на этапе 
стройки, а тех, кто приобрел 
жилье в уже построенном 
доме!

- Две трети жильцов успе-
ли оформить все докумен-
ты и зарегистрироваться в 
ЕГРП, - рассказывает Ната-
лия. - А одна треть покупа-
телей, которые приобрели 
квартиры последними, оста-
лась с носом.

Наталия заплатила 100% 
стоимости квартиры и по-
шла оформлять документы в 
ЕГРП. Тут вдруг выяснилось, 
что одна из ранних покупа-
тельниц подала на застрой-
щика в суд: якобы тот не сдал 
квартиры вовремя и потому 
должен выплатить компен-
сацию. Покупательница, по 
мнению Наталии и других 
жертв этой аферы, была в 
сговоре с застройщиком - из-
за ее иска застройщик был 
объявлен банкротом, а на 
его имущество был наложен 
арест.

Имущество - это восемь 
квартир, покупатели кото-
рых не успели зарегистриро-
ваться в ЕГРП. А раз арест 
уже наложен, то и регистри-
роваться в ЕГРП стало не-
возможно. Незадачливые по-
купатели квартир пробовали 

заре-
гистри-

роваться в 
ЕГРП через 

суд - увы, в этом им 
было отказано!

Тем не менее им 
выдали ключи, и 
все покупатели 
б л а г о п о л у ч н о 
заселились. На-
талия потратила 
на отделку новой 
квартиры еще 
800 тыс. рублей - 
надеялась в итоге 

все-таки зареги-
стрировать кварти-

ру в собственность.
Но не тут-то было! 

Назначенный конкурс-
ный управляющий подал 
иск на восемь владельцев 
недооформленных квар-

тир и потребовал их высе-
лить. Мало того, по мнению 
управляющего, эти восемь 
покупателей, «незаконно за-
нимающих жилплощадь», 
нанесли имуществу ущерб и 
должны заплатить ни много 
ни мало еще 
по 3 млн! А 
потом, по-
нятное дело, 
выселяться!

Н а п о м -
ним, что по 
закону доль-
щики в слу-
чае банкрот-
ства имеют приоритетные 
права на свои квартиры - их 
жилье не выставляется на 
общие торги и исключается 
из имущества застройщика-
банкрота.

Но это в случае с доль-
щиками! А на восемь по-
купателей этот закон вовсе 
не распространяется - ведь 
их имущество не было заре-
гистрировано в ЕГРП, да и 
купили они его уже после за-
вершения строительства.

В итоге их квартиры не 
были выделены из общей 

массы имущества должника, 
горе-жильцов поместили в 
третью очередь, и после рас-
продажи имущества долж-
ника-застройщика на торгах 
им досталось... по 100 тыс. 
рублей!

Покупатели квартир пы-
тались оспорить торги в суде, 
но оказалось, что застрой-
щик находится в Нижнем 
Новгороде, покупательница, 
подавшая на него изначаль-
но в суд и спровоцировавшая 
процедуру банкротства, тоже 
оттуда. Нижегородский суд в 
итоге признал торги действи-
тельными.

А восемь покупателей 
остались с носом. Вернее, со 
100 тыс. рублей вместо 3-4 
млн, потраченных на кварти-
ры в 2010 году.

Все они пока еще живут в 
«своих» квартирах и идти им 
некуда.

- Кто-то продал свое един-
ственное жилье, чтобы ку-
пить квартиру, кто-то взял 
ипотеку и до сих пор отдает, - 
продолжает Наталия Фроло-

ва. - Когда 
меня придут 
в ы с е л я т ь 
приставы, я 
окажусь на 
улице одна с 
ребенком.

П о с л е 
суда в Ниж-
нем «обма-

нутые недольщики» обра-
тились к общественности и 
власти с открытым письмом: 
«Нас просто утопили... как 
беспомощных, маленьких 
котят... Утопили с особой же-
стокостью... Утопили, когда 
мы просили, умоляли пойти 
на мировое и договорить-
ся. Мы отчаянно боролись, 
мы участвовали в процессе. 
Наше дело состоит из шести 
томов (!!!). В нашей стране 
законы НЕ РАБОТАЮТ!!! 
Вообще!!! Мы не знаем, для 
кого их пишут... Наверное, 

для таких бесправных люди-
шек, как мы, чтобы топить 
легче было. Наши враги - это 
люди... богатые люди, при-
ближенные к власти. У этих 
людей бизнес, построенный 
на рейдерском захвате недви-
жимости...»

Комментарий юриста Ок-
саны Филачевой:

- К сожалению, такие си-
туации уже становятся ба-
нальными. Это мошенниче-
ская схема, направленная на 
хищение средств граждан. 
Продажа квартиры без на-
мерения им эту квартиру от-
дать.

Если вы попали в такую 
ситуацию, то ваша задача - 
через суд добиваться истре-
бования вашей квартиры из 
общей конкурсной массы 
должника, не допускать, что-
бы она была выставлена на 
торги. Не важно, что вы не 
поставили квартиру на учет 
в ЕГРП. У вас есть договор 
купли-продажи, вы в ней жи-
вете, то есть квартира при-
надлежит вам если и не юри-
дически, то по факту.

Если, как в данном случае, 
арбитражный суд встает на 
сторону конкурсного управ-
ляющего и отказывается ис-
ключать вашу квартиру из 
общей конкурсной массы и 
в итоге квартира выставля-
ется на торги, а вы остаетесь 
ни с чем, то вам остается 
только одно - возбуждать 
уголовное дело по факту 
мошенничества и потом уже 
оспаривать решение арби-
тражного суда.

Людей в данном случае 
просто кинули. Часть квар-
тир оформили, а остальным 
сказали - подождите. Это 
явно мошеннические дей-
ствия, и застройщик должен 
быть привлечен к уголовной 
ответственности.

Такие прецеденты уже 
были. Застройщиков отправ-
ляют за решетку, и сроки им 
дают немалые. Теперь все 
зависит от того, какую пози-
цию займут власть Нижнего 
Новгорода и власть феде-
ральная. Если на решения 
судов власть закроет глаза, 
то мошенники продолжат 
действовать по данной схеме. 
А этот случай, я повторюсь, 
не единичный.

Аделаида Сигида

FOTOLIA

Восьми покупа-
телям вернули по 

100 тыс. руб. вместо 
вложенных 3-4 млн.

МОШЕННИКИ ИЗ НИЖНЕГО 
ОБУВАЮТ МОСКВИЧЕЙ
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Рекорд по взлету цен 
побила курятина - тушки 
бройлеров подскочили в 
цене почти на 50%! Если 
еще в июне куриные туш-
ки часто продавались в се-
тевых магазинах по 79-87 
руб. за килограмм, то уже 
в июле, после ЧМ по фут-
болу, курицу дешевле 116 
руб. за 1 кг стало не купить. 
Причем точно такие же 
куры без подложки лежат 
и по цене 149-169 руб. за ки-
лограмм.

Кушать подано... 
но дорого

Следом за тушками рез-
ко подскочили цены на 
колбасы, паштеты, консер-
вы. 90% этих продуктов в 
экономсегменте делают 
сегодня из куриного мяса.

Почему куры «полетели 
вверх»? Ответ, как всегда, 
прост: если в России что-то 
подорожало, значит, где-то 
в далекой Южной Америке 
наступила засуха.

Оказывается, 70% кор-
мов для наших кур заку-
пают в Аргентине и Бра-
зилии (и это при том, что 
Россия является мировым 
рекордсменом по произ-
водству зерновых!).

Но российские куры 
не едят нынче зерно - они 
едят сою с южноамерикан-
ских плантаций. А в Юж-
ной Америке, где урожай 
собирают в феврале-марте, 
в этом году случилась засу-
ха. Соя подорожала. Следом 
подорожали корма. Причем 
случилось это еще в нача-
ле весны, аккурат к нашим 
выборам президента. Кро-
ме того, весной начал расти 
доллар, а за ним потянулась 
и цена на сою.

Но, конечно, 
никто не разре-
шил курице вес-
ной «поломать 
праздник».

- Если бы цены 
на курицу отпу-
стили еще ранней 
весной, то 80% 
россиян, питаю-
щихся практиче-
ски исключитель-
но курятиной, 
которые не могут 
себе позволить ре-
гулярно есть крас-
ное мясо, прямо 
накануне выборов 
президента стол-
кнулись бы с рез-
ким ростом цен 
на большинство 
мясопродуктов. 
Такого власть не 
могла допустить. 
Поэтому цены 
решили попри-
держать до окон-
чания не только 
президентских выборов, но 
и заодно до окончания мун-
диаля, - комментирует юрист 
Алексей Самохин.

Действительно, о том, что 
оптовая закупочная цена на 
курицу выросла до 100 ру-
блей и выше, сообщалось 
еще в марте. При этом роз-

ничная цена в 
магазинах остава-
лась прежней, ниже оптовой, 
- 79-87 руб. за тушку без под-
ложки. Сами представители 
торговых сетей объясняли 
такой казус просто: якобы 
они закупили по старой цене 
огромное количество кур и 

теперь будут долго их рас-
продавать.

- Объяснение не выдержи-
вает никакой критики, - про-
должает Алексей Самохин. 
- Ведь если полуфабрикаты 
еще можно заморозить и по-
придержать, то целые туш-
ки цыпленка в магазинах 

продают только 
охлажденными. 
Поэтому очевидно, что про-
изводители и торговые сети 
выкручивались, как могли, 
- компенсировали рост себе-
стоимости кур из своего кар-
мана, перекидывали с других 

позиций, чтобы потом, по-
сле мундиаля, поднять цены 
и все вернуть.

Отводят глаза от 
проблемы

Резкий рост цен на про-
дукты питания последний 

раз наблюдался в конце 2014 
года, когда рубль упал по 
отношению к доллару поч-
ти в два раза. Однако тогда 
правительство сделало все, 
чтобы не допустить быстро-
го обвала. Розничным мага-
зинам было приказано не 
повышать цены более чем 
на 5% в месяц. В противном 
случае им грозили миллион-
ные штрафы.

В этот раз роста цен на 
курицу и куриные мясо-
продукты власти решили 
просто не замечать. А вот в 
Белоруссии, где цена на ку-
рицу из-за роста цен на сою 
также выросла, президент 
Лукашенко уже потребовал 
снизить цены и пригрозил 
наказать аграриев. Причем 
в Белоруссии рост цен на 
курицу оказался скромнее, 
чем в России, и составил 
28%.

Могут ли птицефермы 
снизить цены? Могут, но за 
счет нашего с вами здоровья. 
Для этого надо разрешить 
кормить кур генно-модифи-
цированной соей, цена на 
нее в 1,5 раза ниже.

Курица, выращенная на 
ГМО, подешевеет сразу на 
20 рублей.

Разрешат ли птицеводам 
кормить кур ГМО, пока не-
известно. Доктрина продо-
вольственной безопасности, 
запрещающая использова-
ние ГМО в производстве 

мяса птицы, была принята в 
2010 году и рассчитана на 10 
лет, до 2020 года.

На днях было заявлено о 
том, что доктрину не просто 
не будут продлять в ее ны-
нешнем виде, но и, возмож-
но, изменят ее содержание 
раньше срока, уже в 2018 
году.

Доктриной народ 
не накормить

По словам директора 
Центра агропродоволь-
ственной политики ИПЭИ 
РАНХиГС при Президен-
те РФ Натальи Шагайды, 
задача заменить импорт 
отечественной продукцией, 
поставленная в доктрине, 
практически выполнена.

А вот вторая задача - на-
кормить население - выпол-
нена не совсем.

- Экономическая обеспе-
ченность населения не всег-
да дает возможность купить 
эту продукцию, - отметила 
эксперт.

Согласно официальным 
данным, за три года доля 
расходов на питание вы-
росла с 34 до 37% в городах 
и с 41,8 до 45,5% в селах. В 
лидерах Ингушетия и Да-
гестан - здесь тратят на еду 
83,9% и 76,2% доходов со-
ответственно, в Рязанской 
области - 47,1%.

Опросы «Левада-центра» 
дают более пессимистич-
ную картину. В среднем рос-

сияне тратят на еду 69,5% 
от своего дохода. Лишь 40% 
россиян заявили, что тра-
тят на еду 50% доходов или 
меньше. Еще 23% покупа-
ют еду на 50-75% доходов. 
Остальные тратят на пита-
ние от 75 до 100%.

Для сравнения: в среднем 
в мире на еду тратят 22,8% 
от ежемесячного дохода. В 
развитых странах этот по-
казатель составляет 7-12%.

При этом питаются рос-
сияне более чем скромно. 
Нормы, рекомендованные 
Минздравом России, ниже 
мировых стандартов. Но 
даже до них россияне недо-
тягивают: едят овощей на 
20% меньше минздравов-
ской нормы, недопивают 
28% молока и недоедают 
38% фруктов.

Так, может, стоит заду-
маться о снижении цен пу-
тем ухудшения качества 
продуктов питания?

- Да, таким путем мы 
накормим сегодня, но что 
будет завтра? - говорит 
директор офиса ФАО для 
связей с Россией Евгения 
Серова. - У нас и так растут 
сердечно-сосудистые забо-
левания, диабет, особенно в 
возрасте до 18 лет, и это ре-
зультат качества питания.

Не брезгует отечествен-
ный производитель и анти-
биотиками. В результате 
«устойчивость к противоми-
кробным препаратам. Толь-
ко на этом мы можем поте-
рять два миллиона человек», 
- считает эксперт.

Аделаида Сигида

ÏÎ×ÅÌÓ
ВЗЛЕТЕЛИ

КУРЫ
После ЧМ по футболу резко начали 
дорожать продукты в магазинах, что 
и ожидалось в связи с подорожанием 
бензина по весне, а также с превен-
тивным повышением цен бизнесме-
нами в связи с ростом НДС до 20%. ?

Курятину ожидает новый рост цен, подорожают другие мясные про-
дукты, яйца и молочка. Дело в том, что Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) установила новые нормы для исследования продуктов на 
антибиотики и другие лекарства. Если раньше продукты исследовали 
всего на шесть групп препаратов, то теперь под прицелом окажутся це-
лых 70 наименований лекарств!

С протестом в ЕЭК уже обратились Национальная мясная ассоциация, 
Союзмолоко и другие организации. Глава отдела животноводства и ве-
теринарии Национальной мясной ассоциации Евгений Лапинский 
заявил, что у российских производителей просто нет такого оборудования.

Следует отметить, что ужесточения были вовсе не лишними - сегод-
ня продукты проверяют на устаревшие антибиотики, такие как левоми-
цетин. Однако в хозяйствах левомицетин уже не используется. Так, на 
птицефермах основным антибиотиком является «Байтрил», а на свино-
фермах и в хозяйствах по выращиванию индюков - «Тилозин». Оба этих 
препарата не входят в старый список, а значит, мясо и птица, напичкан-
ные этими антибиотиками, спокойно поступают на прилавки.

Надо отметить, что современные антибиотики широко применяются 
во всем мире не только для лечения птицы и животных, но и для уско-
ренного набора веса. Главное - соблюдать так называемые сроки убоя: 
прием большинства антибиотиков должен быть прекращен за две не-
дели. Нашим же производителям соблюдение «сроков убоя» - прямые 
экономические убытки. Выращивание бройлера занимает в среднем 1,5 
месяца. То есть ограничение антибиотиков сроком на две недели может 
привести к снижению веса птицы на 20% от планируемого.

КСТАТИ
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- Алексей, о чем карти-
на? Кого вы в ней играете?

- Картина о Рудольфе Ну-
рееве. О знаменитых гастро-
лях в Париже, когда Нуреев 
принял решение остаться 
во Франции. Называется 
«Белый ворон». Это крутое 
кино, рассчитанное на миро-
вой прокат. Режиссер - Рэйф 
Файнс, знаменитый бри-
танский актер, сыгравший, 
например, главного злодея 
в «Списке Шиндлера» и 
Волан-де-Морта в «Гарри 
Поттере». Рэйф позвал меня 
на главную отрицательную 
роль... Кстати, я впервые сы-
грал такого абсолютного не-
годяя. Мой персонаж - анта-
гонист Нуреева, заведующий 
гастрольной деятельностью 
по фамилии Стрижевский, 
который параллельно явля-
ется капитаном КГБ. Понят-
но, что он всячески мешает 
Нурееву совершить этот 
прыжок в свободу. 

- Много снимается и ваша 
жена Дана Абызова. Инте-
ресно, вы встречались на 
одной съемочной площадке?

- Один раз. Мы сыгра-
ли брата и сестру в сериале 
«Трепалов и кошелек». Я 
играю бандита, которого 

сестра спасает от смерти. 
Классный приключенческий 
проект про 20-е годы. Но 
этот сериал еще не вышел.

- Вы с женой два года 
назад ушли из петербург-
ского Малого драматиче-
ского театра. Почему?

- Просто почувствовали, 
что надо идти дальше. Репер-
туарный театр, даже такой 
великий, как МДТ, это как ко-
тел с крышечкой, чье содер-
жимое варится в собственном 
соку. Не я первый скажу, что 
в репертуарном театре сти-
раются актерские индивиду-
альности. Мне в нем стало 
душно, то же происходило и с 
Даной. И спасибо Льву Доди-
ну, великому режиссеру, за то, 
что он понял нас и отпустил 
без обиды.

- Алексей, а вы когда-
нибудь боялись сцены? 
Камеры?

- Нет. Но бывало, что не 
хотел выходить на сцену. 
Иногда, знаете, стоишь за 
кулисами, через три секун-
ды тебе выходить, а так не 
хочется! Это самые отвра-
тительные секунды... Или на 
съемочной площадке, когда 
ждешь команды: «Камера, 
мотор!» Думаю, подобное 

происходит со многими ак-
терами, не только со мной. 
Такая у нас веселая работка. 
Не вполне человеческая, я 
бы сказал. Мы примеряем на 
себя чужие обстоятельства. 
Не зря же раньше актеров хо-
ронили за оградой кладбища.

- Вам приходится как-
то оберегать свою психику, 
свой внутренний мир от 
разного рода негатива, про-
никающего извне?

- Я очень ко всему такому 
восприимчив. Меня тестиро-
вали: уровень эмпатии - сопе-
реживания, чувствительности 
к такого рода вещам - просто 
зашкаливает. Но я научился 
закрываться. Это такая тех-
ника, называется отзерка-
лить. Если я чувствую какую-
то негативную энергию, 
направленную в мою сторону, 
я ставлю внутреннее зеркало 
- и энергия возвращается к 
тому, кто ее посылает. Я этим 
постоянно пользуюсь.

- А в жизни иногда игра-
ете? Вольно или невольно?

- Последнее время моя 
жизнь настолько плотно свя-
зана с работой, что ситуаций, 
в которых такое возможно, 
просто не возникает. Ну раз-
ве что иногда пользуюсь пло-

дами известности при встре-
че с сотрудниками ГИБДД. 
Если нарушаешь ПДД, сразу 
пускаешь в ход все свое оба-
яние: извините, мол, ребята, 
опаздываю на репетицию, 
приходите на спектакль и все 
такое. Конечно, это подку-
пает, и гаишники отпускают 
меня с миром, даже штрафов 
не выписывают.

- Кстати, теперь в ва-
шем арсенале есть и люди 
из органов. В сериале «Спе-
цы» сыграли эксперта-кри-
миналиста, сейчас будете 
играть офицера ФСИН...

- Да, год был мощней-
ший по количеству съемок. 
Кроме этого был еще один 
проект для Первого кана-
ла, который тоже выйдет в 
этом году. Называется «Аф-
фект». Основан на реальной 
и страшной истории. Чело-
век написал во всех соцсетях: 
«Пропала жена, помогите!» 
А потом оказалось, что он 
ее убил и расчленил, посадив 
детей смотреть мультики. 
Помните этот случай? Мне 
эту роль предлагали еще за 
полгода до начала съемок...

- Расчленителя?
- Да, но я сразу отказался. 

Просто не знаю, как такое 
играть, как через себя про-
пускать. Да и просто не хочу 
подобного - нечеловеческо-
го - касаться. А за два месяца 
до начала съемок мне сно-
ва позвонили. Там вообще 
две главные мужские роли 
- убийца и не убийца. Они 
товарищи. И в этот раз мне 
предложили не убийцу. Я со-
гласился, подписал договор, 
стал читать сценарий. Чи-
таю-читаю. И понимаю, что 
все идет к тому, что на самом-
то деле убийца - мой герой! 
По спине побежал холодок... 
Но в самой последней серии, 
в самой последней сцене вы-
ясняется, что нет, убийца дру-
гой. Слава богу!

Марина Бойкова

На телеканале НТВ перед началом нового сезона 
решается вопрос: какое из политических ток-шоу 
- «Место встречи» с Андреем Норкиным или «Реак-
ция» с Ольгой Беловой - останется в эфире, а какое 
выйдет из сетки вон?

Сразу двум похожим про-
граммам на одном канале, 
да еще с разницей в полтора 
часа, скорее всего, в новом 
сезоне не быть. Ну а вдвоем 
вести одно шоу Норкин и 
Белова теперь смогут вряд 
ли - в кулуарах «Останкино» 
поговаривают о конфликте 
бывших соведущих.

Насколько часто случа-
ются на ТВ подобные ситу-
ации и как в конце концов 
может разрешиться про-
блема двух схожих про-
грамм на одном канале, мы 
попросили прокомменти-
ровать известного телеэк-

сперта Александра Горбу-
нова.

- На телевидении нередки 
случаи, когда какую-то про-
грамму ведут двое ведущих. 
С одной стороны, это по-
зволяет обсудить с гостями 
спектр различных вопросов, 
а с другой - мешает одному 
из ведущих «дожать» гостя 
на определенную тему. Не-
редки случаи, когда ведущие 
заранее между собой распре-
деляют свои роли перед эфи-
ром. Наиболее успешные 
тандемы телеведущих - Бо-
рис Берман и Ильдар Жан-
дарев, Татьяна Толстая и Ав-

дотья Смирнова. Одна 
из не совсем удачных пар 
- Юлия Меньшова и Максим 
Галкин в «Сегодня вечером» 
на Первом канале.

К сожалению, за послед-
ние годы на российском ТВ 
почти размылась грань в 
определении понятия «ве-
дущий ток-шоу». Он теперь 
становится и полноценным 
участником обсуждения, 
может себе даже позво-
лить драки с гостями, хотя 

обязан олице-
творять собой 
нейтральную 
позицию.

Ольга Белова 
два года прора-
ботала в связке 
с Андреем Нор-
киным в про-
грамме «Место 
встречи». Ток-
шоу это выходит 
четыре раза в не-

делю и длится около трех ча-
сов. Неудивительно, что кон-
фликты могли возникать не 
только у героев каждого вы-
пуска, но и между ведущими.

Тем не менее с каждым 
из ведущих на ТВ заключен 
персональный договор, ко-
торый можно досрочно рас-
торгнуть или же дождаться 
его окончания и отказаться 
от продления. Никакой обя-
заловки делать то, что тебе 
не нравится нет. Если веду-
щие соглашаются работать 
вместе, значит, это осознан-
ное и взвешенное решение 
каждого из них. 

Андрей Князев
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Интернет шагает по пла-
нете, занимая все больше и 
больше пространства. Пер-
вый канал решил дать ответ 
врагу, ударить новой про-
граммой «Видели видео?» 
по блогерам и прочей ин-
тернет-нечисти. Результат, 
правда, мне показался со-
мнительным...

«Видели видео?» - програм-
ма медленная и неторопли-
вая, она течет издалека долго, 
как река Волга, а, собственно, 
смешных или хотя бы забав-
ных видеороликов в ней поч-
ти нет. Во всяком случае, их 
можно по пальцам пересчи-
тать. Такое чувство, что соз-
датели программы пытаются 
конкурировать с тем, чего ни-
когда не видели.

Развлекательный контент 
в интернете - штука весь-
ма динамичная, там каждая 
секунда на счету. Там за пя-
тиминутный выпуск какого-
нибудь обзора успевают пять 
роликов показать и еще обсу-
дить, обсмеять и спародиро-
вать. В программе «Видели 
видео?» за целый час роли-
ков покажут... целых три. Их 
введут в мой дом знакомить-
ся, как будущих родствен-
ников на смотрины. Бабуш-
ки, дедушки, двоюродные 
братья, чаепития, истории 
из жизни. На один смешной 
ролик приходится миллион 
скучных разговоров, от ко-
торых хочется спать.

В этом-то и главная про-
блема «Видели видео?» - про-
грамма скорее расслабля-
ющая, чем развлекающая. 
Даже смешные ролики после 
долгого обсуждения и дис-
куссии становятся пресны-
ми, как овсянка на воде. Ма-
ленькая девочка запутала 
в волосах липкого лизуна. 
Ролик-то на пол-улыбки 
максимум, но в программе 
«Видели видео?» я познаком-
люсь с девочкой, с ее семьей, 
с ее друзьями. Я узнаю, какой 
именно лизун попал ей в во-
лосы, как это случилось, как 
избавлялись от лизуна, что 
сказала мама, подруги, со-
седи, учителя в школе... Так 
и хочется спросить: а что об 
этом главы стран - членов 
ООН думают?

Настолько все это скучно, 
что даже закрадывается по-
дозрение: а вдруг они это все 
специально делают? Вдруг 
они таким образом отбива-
ют у людей сам интерес к 
коротким смешным видео? 
Дискредитируют, так ска-
зать, конкурента. А что, от 
них всего можно ожидать...
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«Место встречи» 
можно изменить?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: 
«Расчленителя играть 

отказался»
В его «послужном списке» такие резо-
нансные проекты, как «Таинственная 
страсть», «28 панфиловцев», «Время 
первых», «Спецы»... А недавно Алек-
сей снялся в британском фильме, 
премьера которого ожидается в сен-
тябре на Венецианском кинофести-
вале!Ф
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Годовщину смерти легендарной польской певицы Анны Герман наше ТВ от-
мечает очень широко: тут и несколько документальных фильмов, и повтор 
биографического сериала. Но как к нашумевшему байопику отнеслись в 
Польше? И как теперь вспоминают то кино российские артисты?

Вообще-то Анну Герман 
запросто могли и не знать в 
Советском Союзе или уж по 
крайней мере не так горячо 
любить. Ведь польская певи-
ца собиралась делать карьеру 
в Италии. Она приняла уча-
стие в местном фестивале, 
получила приз зрительских 
симпатий, говорят, сам папа 
римский Иоанн Павел II был 
очарован ее голосом. В 1967 
году Анне Герман итальянцы 
предложили контракт...

«Мы с Анечкой очень 
надеялись, что этот трех-
летний контракт поможет 
ей сделать карьеру в Ита-
лии. Да и все вокруг в один 
голос уверяли, что у нее в 
этой стране большое буду-
щее, - вспоминал муж Анны 
Герман Збигнев Тухольский. 
- И действительно, Италия 
встретила ее радушно - вы-
ступления принимали на 
ура. У Ани был намечен 
большой тур по городам 
Италии. Во время очеред-
ного переезда из Форли в 
Милан все и случилось...»

По словам мужа певицы, 
в тот день за рулем был не 
профессиональный водитель, 
а менеджер. Накануне он го-
стил у родителей, поэтому со-
всем не выспался. Мужчина 
уснул за рулем, машина на 
огромной скорости рухнула 

в кювет. Менеджер отделал-
ся переломами руки и ноги, а 
вот Анну, которая вылетела 
через лобовое стекло на 20 
метров, пришлось собирать 
буквально по кусочкам.

«Ее мужеству можно толь-
ко подивиться. Когда она оч-
нулась, то обнаружила себя 
полностью закованной в гипс. 
Бывало, она плакала от отча-
яния и боли. Но потом бра-
ла себя в руки. Ведь ей при-

шлось практически 
заново учиться хо-
дить», - рассказывал 
муж певицы.

Спустя пять лет 
Анна Герман верну-

лась на эстраду, на-
чав концертную 
деятельность двухмесячны-
ми гастролями по Совет-
скому Союзу. Но через три 
года она опять пропала, ре-
шив родить. И это в 39 лет 
после такой чудовищной 
аварии и нескольких лет 
восстановления!

Несмотря на уговоры 
врачей, она родила и два 
года занималась только 
сыном, радуясь буквально 
каждому моменту его жиз-
ни. Однако счастье было 
совсем недолгим. Вскоре 
певице поставили страш-
ный диагноз «рак».

«За один год она ложи-
лась под скальпель восемь 
раз. Мы оба верили в то, что 
она победит болезнь. Нам 
казалось: если в первый раз 
она смогла выстоять, то и 
на этот раз все обойдется, 

- вспоминал Тухольский. - По-
следний раз я видел Анечку 
25 августа 1982 года. Помню, 
напоследок она сказала мне: 
«Мне нетрудно уйти!» И умер-
ла в тот же день, у нее просто 
остановилось сердце...»

Судьба - блестящая и тра-
гическая одновременно. Как 
раз о таких писать книги и 
снимать кино. Об Анне Герман 
сняли сериал. Как же теперь 
вспоминают съемки актеры?

- Когда читала сценарий, 
он мне показался таким 
цельным, таким правильным, 
трогательным. Я поняла, что 
эта история интересна, таких 
настоящих сценариев я дав-
но не видела! - рассказывает 
Мария Порошина, которая 
сыграла мать Анны. - Есте-
ственно, это большая ответ-
ственность! И иногда случа-
лись такие ситуации, когда 
чувствовала себя абсолютно 
беспомощной, потому что 
это был настоящий реаль-
ный человек и у тебя есть от-
ветственность перед ней на 
небесах, насколько ты пра-
вильно выполнишь свой долг 
по отношению к этой семье, 
по отношению к Анне.

- Эта роль мне давалась 
нелегко, - вспоминает Екате-
рина Васильева, сыгравшая 
бабушку Анны Герман. - Одно 

дело - сыграть просто какую-
то бабушку, а другое - бабушку 
женщины, которую все любят 
и помнят. Я, наверное, потому 
и согласилась сниматься, что 
плакала, когда читала сце-
нарий. А я, поверьте, редко 
плачу над такими светскими 
вещами...

А вот в Польше, как рас-
сказала подруга Анны Гер-
ман, белорусский компози-
тор Валентина Серых, сериал 
восприняли без особой радо-
сти. «Про Анну все наврали!» 
- заявила она.

- Хорошо, если десятая 
часть показанного в картине 
- правда, но у меня ощущение, 
что нет и того, - говорит жен-
щина, которая встречалась с 
польской звездой в Москве, а 
впоследствии подружилась и 
с Анной Герман, и с ее семьей. 
- Внешне в картине никто не 
похож даже близко. Исполни-
тельница главной роли - невы-
сокая, тогда как у Анны был 
рост 184 сантиметра. У актри-
сы манеры грубые, у Анны же 
- европейские, аристократиче-
ские.

Впрочем, непохожесть - 
отнюдь не главная пробле-
ма. По словам Серых, вдовцу 
польской певицы за исполь-
зование имени супруги и му-
зыкального материала не за-
платили ни копейки.

- Ушлые люди перепро-
дают записи, устраивают 
концерты и вечера памяти, 
выпускают книги. А родные, 
вдовец и сын, не получают 
ничего. А ведь они очень 
трудно живут. Дом практи-
чески разваливается, необ-
ходим капремонт. На это нет 
средств, порой нечем платить 
даже за воду и свет. А просить 
и тем более требовать они не 
будут - гордые...

Ксения Позднякова

Да, бывшие супруги, 
которые три года назад 
пережили непростой раз-
вод, снова вместе. На сей 
раз - в телешоу «Союзни-
ки», которое актеры бу-
дут вести, а вот участни-
ки - такие же разведенки, 
как и они, - поборются за 
весьма солидный денеж-
ный приз. В Шри-Ланке, 
где снималось шоу, их 
ждали изнуряющие ис-
пытания, самым слож-
ным из которых было 
выдержать друг друга.

- Наши участни-
ки - далеко не под-

ростки. И, конечно, 
сложно поверить, что че-
ловек, который прошел 
добрую половину своей 
жизни, сейчас возьмет и 
изменит свое отношение к 
происходящему, - говорит 
Агния Дитковските. - Но 
меня они действительно 
удивляли, и в основном 
это были мужчины, ко-
торые показали, что не 
такие уж они и черствые. 
Вместе с ними рыдала вся 
съемочная группа, в том 
числе и я.

Но больше других, по 
словам Агнии, ее удивил 
бывший муж - Алексей 

Чадов, который прилетел 
на Шри-Ланку поддержать 
бывшую жену и провести 
время с сыном Федором. 
По словам Дитковските, 
их пару уже можно назвать 
союзниками.

- Я даже больше скажу, 
наши отношения сейчас 
крепче, чем когда-либо, 
и все это благодаря упор-
ному труду и работе над 
собой. Нам комфортно 
вместе, а Федор растет в 
любви со всех сторон. Это 
и есть главная задача ро-
дителей - уметь договари-
ваться, учиться вместе от-
дыхать и вместе работать, 
- говорит актриса.

Ирина Иванова
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ДИТКОВСКИТЕ удивил
бывший муж

Прежде, в 2010-2011 годах, пере-
дача с таким названием выходила 
в вечерний прайм-тайм обычно 
сразу после программы «Время». 
Вели ее Леонид Парфенов и Та-
тьяна Арно, и рассказывали из-
вестные телеведущие и их гости 
о былом: каждый выпуск был по-
священ конкретному году из со-
ветской истории.

Теперь же все иначе. Кроме на-
звания, конечно. Герои программы 
«Какие наши годы!» докажут, что 
в 70, 80 и даже в 90 лет можно оста-
ваться молодыми.

Например, Владимир Якубов 
в свои 87 - абсолютный чемпион 
мира в гиревом спорте: с 60-х го-
дов прошлого века он не проиграл 
ни одного соревнования, а сейчас 
каждый год устанавливает но-

вые рекорды для тяжелоатлетов 
60+. Зиновий Славинский в 86 лет 
решил вспомнить студенческое 
увлечение - покорение вершин. 
Больше полувека назад он поко-
рил Эльбрус. А год назад взошел 
на Казбек. В том же возрасте Лия 
Клюйкова гоняет на мотоцикле, 
о своем возрасте она вспоминает 
только когда местные байкеры 
называют ее ласково «бабуля».

В общем, Первый канал верен 
себе. После ряда телепроектов с 
участием детей взялся за пенсио-
неров: «Старше всех», «Голос 60+», 
а теперь еще «Какие наши годы!». 
А что, тема актуальная: после 
повышения пенсионного возрас-
та старики у нас о-го-го какие 
бодрые!

Светлана Козырева
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«Мы верили, что АНЯ 
победит болезнь»

Алексей Чадов и Агния Дитковските, 
которые расстались несколько лет 
назад, наглядно покажут, как нужно от-
носиться к своим бывшим половинам, 
ну а заодно разыграют 10 миллионов 
рублей!

Пенсия 
дома не застанет!

Глядя на эфирную 
сетку августа, можно 
подумать, что Пер-
вый канал воскресил 
из небытия про-
грамму «Какие наши 
годы!» Но это совсем 
не так...
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Со Львом Лещенко на «Песне года»
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- Николай, вы народный 
артист России, Украины, 
Чечни и Ингушетии. Как 
считаете, по праву?

- А вы полагаете, что я 
этих званий недостоин? Мне 
дают их, почему не брать? 
Тем более что сам никаких 
усилий для их получения я 
не прилагаю. Но, как бы то 
ни было, звания для многих 
важны, это показатель не-
коего успеха.  А мы, артисты, 
хотим, чтобы нас хвалили.

- Вы сейчас один из самых 
востребованных и обсуж-
даемых. А чем за успех при-
ходится платить?

- Сегодня мой самый боль-
шой провал - семейная жизнь. 
Я очень-очень хочу быть се-
мейным человеком, но у меня 
не получается. В силу разных 
обстоятельств. Возможно, из-
за большой любви к себе и 
неумению пойти на какие-то 
уступки в отношении других 
людей. Может быть, из-за за-
нятости очень хочется все и 
всюду успеть.

- Однако у вас вроде как 
даже невеста имеется - 
Виктория Лопырева. Или 
все уже в прошлом?

- У нас сейчас очень не-
простые отношения с Ви-
кой. Жизнь покажет, во что 
выльются они в итоге - в 
свадьбу или просто в теплые 
дружеские отношения. Мы 
люди творческие, увлекаю-
щиеся, и то, что эта девушка 
есть в моей жизни, уже сча-
стье. Вика помогла мне бо-
лее спортивно смотреть на 
жизнь, и вообще, с ней все 
заиграло новыми красками. 
Мне очень льстит, что рядом 
со мной одна из самых краси-
вых женщин России.

- А признайтесь, какой из 
семи смертных грехов ваш?

- Во мне нет чувства за-
висти к кому-то... Но во-
обще, признаюсь: все грехи 
есть в голове. Были даже 
моменты в жизни, когда я 
думал об убийстве...

- Не в тот момент, 
когда уходили из Большо-
го театра?

- Нет-нет, не гадайте. 
Хотя тогда я попал в си-
туацию человека, кото-
рый сам не может управ-
лять своей судьбой, а идет 
по указке продюсеров. И 
когда я обрел наконец 
долгожданную свободу, 
то понял, что это самое 
важное. Даже когда стал 
работать в Америке и 
записал дуэт с Сарой Брайт-
ман, увидев контракт, я по-
нял, что это не мое. Самое 
лучшее - быть хозяином 
себе, кем я сейчас и являюсь.

- Однако сейчас ваши 
песни часто становят-
ся объектами критики и 
даже насмешек, чего стоит 
хотя бы дуэт с Натали 
«Николай». Сами вы какие 
песни из своего репертуара 
считаете наиболее удач-
ными?

- Судьбоносными для меня 
являются два хита - «Памяти 
Карузо» и «Шарманка», они 
всегда звучат на моих кон-
цертах. Что же касается на-
званного вами дуэта, то он, 
как и песня «Натуральный 
блондин», был записан спе-
циально для телевизионных 
съемок, и никто не думал, 
что они так запомнятся на-
роду.

- Как вы относитесь к 
тому, что ваши коллеги не 
брезгуют крепким словцом 
на сцене, что матерщи-
на становится нормой у 
звезд?

- Я часто выступаю на 
корпоративных мероприя-
тиях вместе с группой «Ле-
нинград». Но после двух-трех 
песен понимаю, что слушать 
это можно только в алко-
гольном угаре. И так стано-
вится стыдно, так неловко, 
что искусство опускается до 
низменных вещей, не восхва-
ляет что-то главное в жизни...

- Вы еще не устали от 
этой суеты: от гастролей, 
концертов, корпоративов?

- Не так давно я отдыхал 
на Сардинии. Там была и 
Алла Борисовна с семьей. 
Давно я не видел ее такой 
счастливой, умиротворен-
ной, благостной. Пугачева 
спросила у меня: «Ну что там 
нового в шоу-бизнесе, что 
происходит?» Я сказал, что 
не в курсе, не знаю никаких 
сплетен. Алла Борисовна 
вздохнула: «Я тоже уже дав-
но не интересуюсь. Но надо 
готовиться к юбилею...» Это 
я к тому, что живу как-то от-
дельно от шоу-бизнеса.

Иван Попельнюхов

Весть о разводе Натальи Громушкиной и скором 
возвращении актрисы к ее бывшему мужу Александру 
Домогарову вызвала удивление у многих. В первую 
очередь - у супруга Натальи, актера Ильи Оболонкова.

- Когда Наташа вернулась 
в Москву с фестиваля «Ор-
ленок», я ревностно поинте-
ресовался, зачем и когда она 
собирается уходить от меня 
к Александру Домогарову, - 
смеясь, прокомментировал 
«МН» слухи Илья.

По словам Оболонкова, 
его жена на вопрос в лоб от-
вечала более чем серьезно 
- она возмущалась газетной 
уткой, говорила, что у нее 
и в мыслях не было идти на 
творческий вечер Домога-
рова, а уж тем более воз-
вращаться к нему в качестве 
супруги.

- Мы не разводились и 
не собираемся этого делать 
даже в угоду вашим колле-
гам из желтых СМИ или 
ради пиара, как делают не-
которые наши коллеги, - 
уверил нас Оболонков. - А 
все эти нелепые слухи у нас с 
Наташей вызывают только 
смех. Серьезно реагировать 
на них нет ни желания, ни 
времени - сейчас слишком 
много работы. Снимаюсь в 
сериале «Приставы», кото-
рый уже осенью покажут на 
одном из центральных теле-
каналов, в фильме «Тайны 

прошлого» играю сразу двух 
близнецов. А еще в одном 
проекте мы с Наташей сня-
лись вместе - «бурные собы-
тия личной жизни» этому не 
помешали.

Как говорит Илья, до-
машние тоже от новости не 
пребывали в шоке.

- Теще не до интернета 
и сплетен в газетах, она за-
нята сбором урожая на на-
шей даче под Голицыном 
- все-таки 25 соток. Наша с 
Наташей маленькая дочка 
тоже там. Ну а сын учится в 
Англии, ему тем более не до 
глупых сплетен, к тому же 
безосновательных. Кстати, 
я бы и не знал о них, если б 
не звонки коллег и друзей с 
подколами: мол, как живется 
без Натальи, когда успели 
разойтись, почему мы не зна-
ем?.. Но это я так спокойно 
реагирую на все эти инсину-
ации, с Натальей же не со-
ветую заводить разговор на 
эту тему. Она просто может 
излишне эмоционально от-
реагировать. Надоело вра-
нье или, скажу мягче, фанта-
зии. К тому же без всякого 
повода...

Андрей Князев

- Два года назад я прошла 
спецкурс по тактической 
стрельбе, и когда есть сво-
бодные дни, иногда прак-
тикуюсь в навыках, - рас-
сказывает Анна Пескова, 
которая знакома зрителям 
по сериалам «Литейный», 
«Морские дьяволы» и «Тест 
на беременность».

Актриса добавляет, что 
к этому виду спорта ее при-
учил муж:

- Когда я готовилась к 
съемкам в фильме о собы-
тиях Великой Отечествен-
ной войны «Прощаться не 
будем», супруг предложил 
мне не ограничиваться ин-
структажем на съемочной 
площадке, а пройти курс 
обучения стрельбе. И я со-
гласилась.

Теперь, как говорит 
Анна, она довольно метко 
стреляет. Однако для боль-

шей точности необходимы 
постоянные тренировки, а 
с ее графиком это, увы, не-
возможно.

- Совсем недавно мой 
муж специально проходил 
усиленные курсы огневой 
подготовки, а я присоеди-
ниться к нему не смогла, в 
это время была на съем-
ках, - немного сожалеет 
Пескова.

М.Н.

Муж Громушкиной:
«Разводиться 
не собираемся!»

Николай Басков: «Было время, 
когда я думал об убийстве...»

На фестивале «Славянский базар» Николай Басков впервые появился 19 лет назад. 
А сейчас выступает в Витебске, да и во всех других городах 

постсоветского пространства на правах большого артиста. Певец считает, 
что цена такого успеха - неустроенность его личной жизни.

Пескова вооружена 
и опасна
В это сложно поверить, но у хрупкой актрисы 
Анны Песковой очень неженское хобби - вместе 
с супругом они периодически практикуются в 
стрельбе на подмосковном полигоне-тире.
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В итоге Филипп 
не гастролировал 
в закавказском го-
сударстве более 
15 лет - разреше-
ние на сольные 
концерты артисту 
п р и н ц и п и а л ь н о 
не давало мини-
стерство культу-
ры Азербайджана 
под руководством 
Бюльбюль-оглы.

При этом Кир-
коров выступал на 
Днях азербайджан-
ской культуры в 
Кремлевском двор-
це, даже исполнял 
песню на азер-
байджанском язы-
ке, и, казалось бы, 
прошиб эту стену. 
Концерт должен 
был состояться в 
ноябре 2012 года. 
П л а н и р о в а л о с ь , 
что Киркоров бу-
дет петь во Двор-
це Гейдара Алиева. 
Затем выступление 
перенесли в Baku 
Crystal Hall, где в 
том же году отшу-
мело любимое ко-
ролем российской 
эстрады Евровиде-
ние. Однако в итоге 
концерт вовсе от-
менили якобы по 
причине техниче-
ских проблем, хотя 
все билеты на вы-
ступление Филиппа 
Киркорова были 

проданы в счита-
ные дни.

Тогда ходили слу-
хи, что всему виной 
армянские корни 
певца: его дед, ба-
бушка и отец - чи-
стокровные армяне 
с фамилией Кирко-
рян. Киркоровым 
же папа Филиппа 
стал, когда семья 
переехала в Болга-
рию. Но эта версия 
была признана бо-
лее чем сомнитель-
ной хотя бы по-
тому, что армянке 
по отцу (хотя при 
этом он был заслу-
женным артистом 
Азербайджанской 
ССР!) Ирине Ал-
легровой (Сарки-
совой) националь-
ность никогда не 
мешала выступать 
в Баку.

И все-таки же-
лезный занавес 
пал и для Филип-
па - он смог вы-
ступить в Баку, и 
исполнить не толь-
ко свои хиты, но и 
известную песню 
популярного азер-
байджанского пев-
ца Эйюба Ягубова 
Kim bilir. Артиста 
с армянскими кор-
нями зал встречал 
стоя!

Иван Попельнюхов

Это сегодня Филипп Киркоров выходит на одну сцену с Поладом Бюльбюль-оглы, даже их гримерки соседствуют. А было время, когда бакинский соловей заявлял, что Киркорову путь в столицу Азербайджана 
закрыт.

В Баку на фестиваль «Жара» певица привезла несколько 
чемоданов с одеждой. Ведь всем известно: в одном наряде 

она дважды не появляется.
- Если народ зовет меня 

Дивой, значит, этому надо 
соответствовать, - улы-
бается артистка. - Я тща-
тельно продумываю наряд, 
макияж, прическу перед 
появлением на публике. 
Со мной работает целая 
команда профессиональ-
ных стилистов, визажи-
стов, парикмахеров, кото-
рые знают, как скрыть мои 
недостатки и подчеркнуть 
достоинства.

Певица уверяет, что 
в гламуре, который она 
исповедует, нет ничего 
страшного. Наоборот, даже 
гордится тем, что является 
лучшим представителем 
этого стиля и жанра.

- Я хочу, чтобы женщи-
ны, глядя на меня, тоже 
стремились к совершенству 
- следили за собой, красиво 
одевались, знали, как гра-
мотно сочетать одежду с 
украшениями и аксессуара-
ми. То есть показываю им 
некий идеальный образ. Но 
и мужчины, глядя на меня, 
многому могут научиться. 
Ведь такой женщине надо 
соответствовать, быть ее 
достойным. Вот и пусть 
наша сильная половина ду-
мает, как не померкнуть на 
фоне нас, красавиц.

Стоит отметить, что Ло-
рак буквально помешана на 
стремлении к совершенству. 
Например, она не любит, если 
в прессе появляются 
ее неотретуширо-
ванные снимки, 
знает свой ра-
курс - «рабо-
чую» сторону, 
с которой 
на снимках 
смотрится 
н а и б о -
лее вы-
игрышно, и 
не появляет-
ся на людях без 
косметики.

И.П.

Светлана Лобода вернулась в Россию 
вместе со своей семьей. Напомним, что за несколько 

месяцев до своих вторых родов, в конце зимы, 
певица вместе с мамой и 7-летней дочерью Ангелиной 

улетела в Лос-Анджелес.
Младшая девочка по-

явилась на свет в конце 
мая. Уже через неделю 
после родов Светла-
на вернулась к работе. 
Но тогда артистке при-
ходилось летать на вы-
ступления в Москву из 
Лос-Анджелеса, где оста-
валась семья.

- Мы уже все вернулись 
в Россию, - рассказала нам 
Светлана. - Перелет для 
самого младшего члена 
нашей семьи прошел хо-
рошо - она, мне кажется, 
даже не поняла, что про-
изошло. Зато я теперь 
могу спокойно каждый 
вечер наслаждаться об-
щением с обеими своими 
дочерями.

Имя младшей дочери 
Светлана скрывала це-
лый месяц. Но теперь 
уже это не секрет - девоч-
ку назвали Тильдой. Есть 
ли связь между этим име-
нем и разговорами о том, 
что отцом ребенка стал 

Тилль Линдеманн, лидер 
группы Rammstein, оста-
ется только догадывать-
ся...

М.Н.

Секс-символ Франции Катрин Денев приехала в Ессентуки, чтобы принять 
участие в церемонии закрытия фестиваля популярных киножанров 

«Хрустальный ИсточникЪ». «МН» удалось узнать любопытные подробности 
пребывания актрисы в России.

Прежде чем попасть 
в КМВ, мадам Денев 
пришлось столкнуться с 
определенными неудоб-
ствами. В частности, у 
актрисы была довольно 
тяжелая ночная пере-
садка в Москве, которая 
длилась четыре часа. Та-
ким образом, кинодива 
не спала практически 
всю ночь и чувствовала 
себя несколько разби-
той. Чтобы восстано-
виться, по приезде леген-
дарной француженке 
даже понадобились 
услуги профессиональ-
ного массажиста. Судя 
по всему, кавказский 
умелец справился на от-
лично - на церемонии 
закрытия фестиваля Ка-
трин Денев предстала во 
всей своей красе.

- Всем большое спа-
сибо, рада попривет-
ствовать. Я очень много 
пережила, прежде чем 
попасть сюда, - призна-
лась Катрин со сцены. - 
Но доехала, потому что 
считаю, что фестиваль 
должен объединять лю-
дей.

Собой французская 
звезда как раз всех и 
объединила. С ней по-

старались сфотографи-
роваться на память едва 
ли не все гости фести-
валя, а зрители на крас-
ной дорожке буквально 
оглушили своими кри-
ками, приветствуя люби-
мую актрису.

Высокую заморскую 
гостью поселили в луч-
шем отеле и в лучшем 
номере города Ессен-
туки. Разумеется, мадам 
Денев не могла свобод-
но гулять по улицам или 
питаться в местных ре-
сторанах - обед превра-
тился бы в муку. Поэто-
му трапезничала звезда 
в отеле, но компанию 
за столом ей составляли 
представители город-
ской администрации.

Кстати, никаких огра-
ничений в еде у актрисы 
нет, поэтому и во время 
обеда, и на праздничном 
банкете знаменитую 
француженку потчева-
ли всеми возможными 
яствами. Так, в меню 
праздничного ужина 
была красная икра, на-
циональные блюда: пха-
ли, шашлыки, осетин-
ские пироги, заморские 
фрукты, всевозможные 
сыры, сухофрукты, ну 

и, конечно, элитные 
алкогольные на-
питки.

Сама Катрин 
была очень 
рада побывать 
на территории 
К а в к а з с к и х 
М и н е р а л ь -
ных Вод, но 
не успела 
здесь ос-
м о т р е т ь 
к а к и х -
либо до-
стопримеча-
тельностей. 
Впрочем, без 
приятных 
сюрпризов 
все равно не 
обошлось. На 
церемонии закры-
тия французской ак-
трисе вручили спе-
циальный приз «За 
высокое служение 
искусству», а затем 
накинули на плечи 
шубу из стри-
женой норки. 
Судя по всему, 
мадам Денев 
такому по-
дарку была 
очень рада.

Лорак оправдалась 
за гламур

Катрин Денев приодели на Кавказе

А Киркоров 
победил Бюльбюль-оглы

Подготовила 
Катерина Ульянова

Лобода привезла 
дочь в Россию

Ф
О

ТО
 С

 Ф
ЕС

ТИ
В

А
Л

Я
 “

Ж
АР

А”

Ф
О

ТО
 С

 Ф
ЕС

ТИ
В

А
Л

Я
 “

Ж
АР

А”

Ф
О

ТО
 С

 Ф
ЕС

ТИ
В

А
Л

Я
 “

Ж
АР

А”

Ф
О

ТО
 Б

. К
Р

ЕМ
ЕР

А



25ПАМЯТЬ32(1284) 
31 июля 2018 года
www.mirnov.ru

Не судьба, а лихо
закрученный детектив. 

С погонами и погонями, 
травлей и отравлением, 

угрозами и угрызениями. 
Не было места только 
смеху. А он все равно 

смеялся... Теперь 
остались только слезы - 

на прошлой неделе 
культового писателя 

Владимира Войновича 
не стало.

За последние годы Влади-
мир Николаевич не раз ста-
новился собеседником «МН». 
Говорил обо всем, абсолютно 
искренне, не стесняясь и не 
таясь. Конечно, в основном о 
прошлом - все-таки судьба за 
плечами уникальная. Но успел 
дать прогноз и на год нынеш-
ний. И, что удивительно, пред-
сказание писателя уже начи-
нает сбываться...

Двоякие итоги
- В жизни я достиг гораздо 

большего, чем ожидал, и го-
раздо меньшего, на что был 
способен. По первому пункту 
могу сказать, что где-то до 20 
лет вообще не думал, что со 
мной будет. Только в армии по-
нял: надо как-то вырываться 
из этого капкана, в который 
меня жизнь засадила. Я все-
таки не получил образования 
- в школе занимался через 
пень-колоду, в институте всего 
полтора года отучился. Вы-
нужден был работать: в кол-
хозе, на заводе. И, в общем, 
жизнь мне ничего хорошего 
не сулила. Я просто сам вос-
стал против своей судьбы.

По поводу второго пун-
кта - да, можно сказать, что 
обстоятельства были выше. 
Но этими обстоятельствами я 
отчасти сам руководил. Дело 
в том, что, когда я начинал 
пробовать себя в литературе, 
была хрущевская оттепель. 
И то какой-то критик сразу 
заметил, что «Войнович при-
держивается чуждой нам по-
этики изображения жизни как 
она есть». Потом «оттепель» 
кончилась, наступили «замо-
розки». А я двигался дальше 
в том же направлении - по 
пути «изображения жизни как 
она есть». Мое развитие было 
совершенно естественным. 
Просто я думаю, что какие-то 
острые углы можно было и 
сгладить: замолчать на какое-
то время, отойти в сторону. Но 
получилось так, что я вступил 
в борьбу с государством - бес-
смысленную, которая только 
выхолащивает...

Агент ЦРУ
- Неприятности у меня 

были с самого начала. Если 
первую мою повесть приняли 
еще благожелательно, то вто-
рая - «Хочу быть честным» - 
вышла уже, когда начались 
идеологические проработки: 
встреча Хрущева с худож-
никами в Манеже, прием пи-

сателей в Кремле. И поэто-
му секретарь по идеологии 
Ильичев сказал: что это та-
кое - «Хочу быть честным»? 
Это что, мол, Войнович наме-
кает на то, что в нашей стра-
не трудно быть честным?.. 
Короче говоря, тогда уже по-
пал в легкую опалу. А в 1966 
году, когда я выступил в за-
щиту Синявского и Даниэля, 
начались и более серьезные 
вещи. Наказывать стали с 
1968-го, тогда я получил пер-
вый строгий выговор. И это 
сопровождалось полным за-
претом всего, что я написал. 
У меня тогда пьеса «Два това-
рища» шла в 36 театрах стра-
ны, «Хочу быть честным» - в 
50. И все это было снято. При-
чем не объясняли, за что за-
прещают, а говорили всякую 
чепуху. В Театр Советской 
армии, например, где «Два 
товарища» шли с аншлагом, 
пришел человек и сказал, что 
пьесу придется запретить, 
потому что Войновича пой-
мали на границе, он пытался 
перевезти бриллианты. Где-то 
говорили, что я уже уехал за 
границу, где-то - что я агент 
ЦРУ. Короче говоря, по всему 

Союзу запрещали со сканда-
лом. Никакой литературной 
работы мне не давали...

«А советская власть 
еще не сменилась?»

- Когда исключили из Со-
юза писателей, ко мне начал 
наведываться участковый и 
спрашивать, на что я живу. 
Приходит, мнется: вот, де-
скать, Владимир Николаевич, 
хотелось бы знать: вы вообще 
работаете где-нибудь? Я го-
ворю: «Конечно, работаю». 
«А где?» - «Вот здесь, за этим 
столом. Писателем работаю». 
Вижу, у него в глазах уже что-
то мелькает, лукавинка такая. 
«Владимир Николаевич, но 
вас же исключили из Союза 
писателей». Я говорю: «Вы 
знаете, Толстого даже из церк-
ви исключили, но он остался 
тем, кем был». Но он опять 
стал канючить: вот, началь-
ник просит, напишите объяс-
нительную записку... Ну хоро-
шо, говорю, напишу. Помню 
ее почти наизусть: «На за-
прос участкового Стрельни-
кова сообщаю, что я пишу 
книги, которые издаются во 

многих странах мира (а меня 
уже печатали везде), и, как 
всякий известный писатель, 
зарабатываю достаточно 
для того, чтобы прокормить 
себя и свою семью. Данное 
объяснение считаю исчерпы-
вающим». И подписываюсь: 
«Владимир Вой нович, член-
корреспондент Баварской 
академии изящных искусств, 
Французского ПЕН-клуба, 
почетный член американско-
го общества Марка Твена». 
Все - участковый уходит. По-
тому что это будет уже смеш-
но - сказать, что тунеядец 
- член Баварской академии! 
Тем не менее через год этот 
участковый опять явился. 
«Владимир Николаевич, вы 
знаете, у нас сменился началь-
ник, и он просит написать еще 
одну объяснительную запи-
ску». Я говорю: «А советская 
власть еще не сменилась?» 
Он опешил: «Да вроде нет». - 
«А раз не сменилась, значит, 
старый ваш начальник дол-
жен был передать мою запи-
ску новому. А я там написал, 
что считаю объяснение ис-
черпывающим». 

«В 42 решил: 
моя жизнь кончена»

- Я уезжать не хотел, и даже 
принципиально. Потому что 
мне намекали, и много раз. 
КГБ ведь действовал самы-
ми разными способами, часто 
даже просто хулиганскими. И 
нападали на человека неугод-
ного, и избивали, а потом его 
же тащили в участок и гово-
рили, что он сам всех избил. А 
меня травили, угрожали убий-
ством - было несколько пря-
мых намеков. Один гэбэшник 
мне сказал так: дескать, гово-
рят про нас, что мы применя-
ем какие-то страшные меры, 
политические убийства. Гово-
рят, что и Виктора Попкова, 
художника, мы убили. А это 
не так. А дело в том, что он 
пьяный вышел из ресторана, 
полез в машину, а это была 
машина инкассатора, а инкас-
сатор тоже был под мухой, и 
он выстрелил, и пуля попала 
сюда, а потом отсюда вы-
шла... И смотрит на меня, как 
буду реагировать... Тогда я на-
писал письмо Андропову, что 
мой «Чонкин» уже опубли-
кован, и теперь всем вашим 
«инкассаторам» его уже не 
остановить, а со мной вы мо-
жете делать все,что угодно. И 
после этого уже решил так. 
Мне 42 года. Ну хорошо, бу-
дем считать, моя жизнь кон-
чена. Сколько проживу еще, 
столько и проживу. Но про-
живу весело и буду жить так, 
как хочу...

Противоречивые 
чувства

- В 1980 году я все-таки 
уехал. Стал думать: ну а что, 
собственно говоря, я здесь 
жизнь свою гроблю? Говорю 
жене: может, правда поедем 
уже - надоело. Она кивну-
ла, соглашаясь: ну да. Тогда я 
громко несколько раз сказал 
у себя дома: «Я готов уехать». 

И тут же появился человек. 
Под видом агитатора - тогда 
были выборы в Верховный 
совет РСФСР. Спросил, по-
чему не хожу на выборы. 
На что я ответил: не ваше 
дело. И тогда он мне сказал: 
«Владимир Николаевич, мне 
поручено вам передать, что 
терпение советской власти и 
народа кончилось. Если вы не 
измените настоящую ситуа-
цию, ваша жизнь здесь станет 
невыносимой». «А моя жизнь 
уже невыносима, - говорю. - 
И если этот ваш ультиматум 
означает предложение поки-
нуть страну, то я готов». Че-
ловек исчез. А спустя некото-
рое время мне подсунули под 
дверь приглашение прийти в 
ОВИР...

...Возвращался я в 1989-м, 
и чувства были противоре-
чивые. Да, «Чонкина» здесь 
уже напечатали в журнале, 
причем тиражом небыва-
лым - 3,5 миллиона. Но все 
это выглядело как-то очень 
странно. Сама встреча в 
аэропорту была смешная. 
Во-первых, ко мне тут же 
подбежали телевизионщики. 
«Вы рады, что приехали?» - 
«Да, очень рад». - «Наверное, 
хотите кого-то поблагода-
рить?» «Не хочу, - сказал я, 
- потому что приехал в свою 
страну и не обязан никого 
благодарить». Наверное, это 
уже было хамство с моей 
стороны. Потому что, ког-
да какое-то время спустя я 
встретил одного из тех теле-
визионщиков, он мне сказал, 
что они должны были дать 
этот репортаж в програм-
му «Время», но когда везли 
пленку в «Останкино», им по 
рации передали, что, дескать, 
можете не спешить, сюжета 
не будет.

Последний прогноз
- Я думаю, что в первой по-

ловине 2018 года и у власти, 
и у народа будет хорошее 
настроение, даже некоторая 
эйфория. Путин наберет го-
раздо больше процентов го-
лосов, чем прочат его поли-
тические противники, потом 
вновь назначат премьер-ми-
нистром Медведева. Но уже 
к концу полугодия правитель-
ство и депутаты начнут при-
нимать крайне непопулярные 
решения. В результате во 
второй половине года недо-
вольная часть наших сограж-
дан выразит свой протест 
выходом на улицы больших 
городов. Протест, разумеется, 
будет подавлен убаюкиваю-
щими речами и отменой наи-
более радикальных решений. 
После этого начнется шести-
летний период стабильной 
турбулентности и стагнации... 
Оставлю ернический тон и 
скажу следующее: для радуж-
ных ожиданий поводов мало. 
Но мне бы хотелось дожить 
до конца года и встретить 
2019-й, который для многих 
из нас, уверен, станет откро-
вением. В общем, доживем - 
узнаем...

Подготовили Максим 
Неверов, Андрей Князев

Владимир ВОЙНОВИЧ:

«Я восстал 
против 
своей 
судьбы»
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Российские ученые 
продолжают удивлять 

мир прорывными  
военными 

технологиями. Они 
создали материалы, 

позволяющие делать 
флот невидимым.

Корабли-невидимки
Не так давно корабелы 

Комсомольска-на-Амуре 
поставили ВМФ России ко-
рабль-невидимку - корвет 
«Громкий». Несмотря на свое 
название, 90-метровый гигант 
совершенно незаметен и не-
уязвим для радаров службы 
обнаружения противника. По-
тому что все его надстройки и 
палуба изготовлены из компо-
зитных материалов и пластика 
с многослойной структурой, 
другими словами, в соответ-
ствии со стелс-технологиями, 
которые пока строго засекре-
чены.

Но, оказывается, еще ра-
нее, в 2017 году,  амурские ко-
рабелы представили мировой 
общественности «первенца» 
точно такого же класса - кор-
вет «Совершенный» (проект 
20380), который прошел в 
Японском море «обкатку» и 
произвел успешные боевые 
стрельбы. На тот момент это 
был самый передовой, со-
временный и перспективный 
корабль российских ВМС. 
Теперь таковым является 
«Громкий».

Пока еще это корветы 
штучной (ручной) сборки. Но 
в дальнейшем такие корабли-
невидимки уже планируется 
поставить на поток. Главный 
инженер Амурского судостро-
ительного завода Анатолий 
Модестов уверен, что первые 
ласточки его предприятия 
- это настоящий прорыв в су-
достроении, а также в науке. 
Постройка суперсовремен-
ных корветов во многом стала 
возможной благодаря науч-
ным изысканиям и открытиям 
коллектива ученых во главе с 
заведующим научно-иссле-
довательской лабораторией 
«Композитные материалы 
и наукоемкие технологии» 
Александром Проценко. В со-
ответствии с федеральной це-
левой программой, к 2020 году 
Краснознаменный Тихоокеан-
ский флот России получит 4 
подобных боевых корабля.

Надо заметить, что Амур-
ский судостроительный завод 
- не единственное предпри-
ятие, на котором строятся по-
добные боевые корабли. Так, 
в начале июля 2017 года на 
«Северной верфи» Санкт-
Петербурга прошла торже-
ственная церемония спуска 
на воду новейшего фрегата 
проекта 20385 «Гремящий», 
построенного по такой же 
стелс-технологии. Он также 
является невидимым для ра-
даров, то есть кораблем-неви-
димкой.

Кстати, еще в прошлом 
веке ВМФ СССР уже имел на 
своем вооружении совершен-

но невидимые для радаров 
корабли. Секрет их скрыт-
ности, правда, заключался не 
в композитных материалах, 
а в составе особой краски, 
которой были покрыты борта 
и палубные надстройки ко-
рабля. И работы над подобной 
тематикой у нас шли настоль-
ко успешно, что в 2000-х го-
дах Россия даже рассекретила 
и представила на всеобщее 
обозрение эсминец, который 
практически невозможно 
было засечь системами обна-
ружения. Но одно дело - кра-
ска, которая имеет свойство 
приходить в негодность и от-
слаиваться, и совсем другое - 
новейшие композиты.

Невидимые экраны
Между тем совсем недавно 

на ежегодном форуме Аме-
риканского акустического об-
щества ученые Пенсильван-
ского университета показали 
новую разработку, представ-
ляющую собой метаматериал 
на основе нанотехнологий, по-
зволяющий скрыть под водой 
от сонаров (гидролокаторов) 
любые предметы: батиска-
фы, строения (например, се-
кретные подводные базы). Но 
главное - этот метаматериал 
является своеобразной шап-
кой-невидимкой для подвод-
ных лодок.

Как заявила куратор про-
екта инженер Аманда Хэн-
форд, на первый взгляд 
кажется совершенно невоз-
можным создание таких ска-
зочных вещей и предметов, 
как шапка-невидимка или 
что-то в этом роде. Однако 
наука доказывает обратное. 
Что же имела в виду ученая 
леди? Общеизвестно, что в 
воздушной среде эта пробле-
ма давно уже успешно ре-
шена. Но как можно сделать 
«прозрачным» для звуковых 
волн предмет под водой, где 
сама окружающая среда бо-
лее плотная, чем воздух, а 
значит, в меньшей степени 

поддается принудительным 
манипуляциям?

Дело в том, что метамате-
риалы - это действительно 
не совсем обычное изобрете-
ние. Они представляют собой 
композиционные материалы, 
свойства которых обуслов-
лены не столько свойствами 

составляющих его элементов 
(то есть составом или спла-
вом), сколько искусственно 
созданной периодической 
структурой (кристаллической 
решеткой).

Другими словами (в пере-
воде ученых терминов на 
русский язык), стоит прину-
дительно расположить (на-
строить) молекулы наноча-
стиц в нужном порядке (при 
создании этого материала) и 
звуковые или световые вол-
ны будут проходить через них, 
словно сквозь специальный 
(«невидимый») экран, или 
распылятся в хаотическом по-
рядке в окружающей среде. То 
есть волны уже будут не от-
ражаться от подводной лодки 
и возвращаться на гидролока-
тор, а уйдут в океан.

И что уж там греха таить, 
новое изобретение и не изо-
бретение вовсе, а технология, 
подсмотренная у самой приро-
ды. Так, подобными свойства-
ми «прозрачности» обладают 
кристаллы, покрывающие, 
например, крылья бабочек и 
панцири многих насекомых, а 
также перья некоторых птиц 
и животных. Да что там насе-
комые...

«Кристаллы времени»
Не так давно на северный 

берег Австралии выбросило 
приливом многометровое 
существо, отдаленно напо-
минающее то ли кита, то ли 
огромную акулу, но в общем-
то похожее на какого-то 
непонятного монстра. По 
скупым крупицам просо-
чившейся в прессу инфор-
мации стало известно, что 
кожу этого морского гиган-
та покрывают как раз такие 
кристаллы, делающие его 
абсолютно невидимым для 
гидролокаторов. Нельзя ска-
зать, что ученым совсем уж 
не был известен этот левиа-
фан, нет. По данным исследо-
вателей океана, этих существ 
в морских глубинах сегодня 
насчитывается... несколько 
экземпляров. Самое интерес-
ное, что посчитали их только 
при визуальном наблюдении 

(при всплытии существ к по-
верхности моря). А где же 
остальные? Их просто не 
обнаружили по той же са-
мой причине - они до сих пор 
остаются невидимыми для 
сонаров научно-исследова-
тельских судов.

Поэтому-то и рассказыва-
ет скромно Аманда Хэнфорд 
о бабочках и насекомых. И 
ни слова о неведомой мор-
ской зверушке, состав кожи 
которой, по всей видимости, 
и стал предметом секрет-
ных исследований и соответ-
ственно «громкого» откры-
тия американских ученых. А 
вся по-настоящему ценная 
информация об австралий-
ском монстре, как водится в 
таких случаях, осталась за-
секреченной. Еще и по той 
причине, что метаматериалы, 
о которых идет речь, станут 
в ближайшем будущем, как 
считают физики, основой для 
сверхбыстрых световых су-
перкомпьютеров и перспек-
тивных гаджетов.

Многочисленные опыты 
уже показали, что если на-
строить эти кристаллы в 
определенном порядке, то 
они смогут взаимодейство-

вать соответствующим обра-
зом не только со звуковыми 
и световыми волнами, но и с 
теп ловым, а также с ультра-
фиолетовым и рентгенов-
ским излучением. И даже с 
магнитными полями, созда-
вая при этом невероятные 
квантовые эффекты, кото-
рые ученые уже окрестили 
«кристаллами времени».

Без шума и пыли
Все это, конечно, хорошо: 

«кристаллы времени», метама-
териалы, гаджеты будущего, 
световые суперкомпьютеры и 
пресловутые шапки-невидим-
ки для подводных лодок. Но 
факты - упрямая вещь: имен-
но российские субмарины яв-
ляются на сегодняшний день 
самыми бесшумными, но глав-
ное - абсолютно невидимыми 
для сонаров противника. И 
это доказывает инцидент, про-
изошедший год назад с нашей 
субмариной, которая длитель-
ное время абсолютно неза-
меченной следовала в боевом 
строю... мощной авианосной 
группировки НАТО в Север-
ной Атлантике.

На обнаружение «неиз-
вестной» российской субма-
рины были брошены огром-
ные противолодочные силы 
альянса. Но поиски оказались 
безрезультатными. В тот раз 
командующий ВМС НАТО 
вице-адмирал Клайв Джон-
стон вынужден был признать: 
«Россия совершила впечатля-
ющий технологический пры-
жок. Русские подводные лод-
ки намного лучше оснащены, 
оборудованы и незаметны».

Той субмариной, как пред-
полагают натовские гидро-
акустики, была многоцелевая 
атомная подводная лодка 4-го 
поколения К-560 «Северо-
двинск» проекта 855 («Ясень») 
с крылатыми ракетами на бор-
ту. А ведь она была заложена 
на судоверфи еще в 1993 году! 
И даже ее не смогли обнару-
жить! С тех пор российская 
наука шагнула еще дальше - 
появились подводные лодки 
проекта 885М («Ясень-М»).

А теперь строятся (на осно-
ве тех же композитных мате-
риалов) подлодки-невидимки 
уже 5-го поколения «Хаски». 
Так что американские ученые 
и натовские военные сколько 
угодно могут трубить на весь 
мир о «шапках-невидимках» 
для своих подводных лодок. 
Наш ВМФ уже неоднократно 
доказывал: лучше российских 
субмарин с их «шапками-не-
видимками» просто нет. И 
долго еще не будет!

Виталий Карюков

Год назад наша субмарина  
«Северодвинск» длительное 

время абсолютно 
незамеченной следовала 

в боевом строю... 
мощной авианосной 

группировки НАТО 
в Северной Атлантике 

во время 
многонациональных учений 

Saxon Warrior 2017.

РОССИЙСКИЙ ФЛОТ 
под «шапкой-невидимкой»

Спуск 
на воду 
корвета 

«Громкий»
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Романтики 
с большой дороги
Бонни Паркер и Клайд 
Бэрроу - это маленькая 
банда или, скорее, дуэт, 
ставший американской 
легендой времен Великой 
депрессии. Если хотите - 
даже гангстерским эпосом, 
в котором рассказывается, 
как бандит и бандитка до 
умопомрачения любили 
друг друга, попутно грабя 
банки и убивая при этом не 
задумываясь. Жили они не так 
долго и не так уж счастливо, 
но зато умерли в один день, 
когда гнавшаяся за ними 
полиция изрешетила пулями 
их автомобиль.

Если отбросить 
прочь всю романтику, 
то это была пара ред-
ких отморозков, не под-
чинявшихся никому и 
сеявших вокруг себя 
хаос и смерть.

Работавшей офици-
анткой Бонни очень на-
скучила жизнь с подно-
сом в руках, ей хотелось 
веселья. И с помощью 
своего нового знакомо-
го по имени Клайд она 
его получила. Их глав-
ными мишенями были 
небольшие магазинчи-
ки и автозаправки, но 

со временем их заинте-
ресовали банки.

Во время ограблений 
они убивали людей с 
необоснованной жесто-
костью, на их совести 
13 жертв. Среди уби-
тых были полицейские. 
Когда стражи порядка 
настигли убийц в штате 
Луизиана, в их машину 
было выпущено аж 167 
пуль. В трупе Клайда 
Бэрроу потом насчита-
ли более 50 пуль, в тру-
пе Бонни Паркер - свы-

ше 60. Видимо, после 
всего содеянного брать 
живыми их никто и не 
собирался.

«Розовая банда» - 
это тот случай, когда представительницы 
прекрасной половины человечества могут серьезно 
испортить внешний вид наглецам и хамам 
из другой его половины.

А все началось 30 
лет назад в неболь-
шом бедном посел-
ке в пятистах кило-
метрах от Дели. Там 
жила Сампат Дэви 
Пал, основатель-
ница «Гулаби ганг» 
- «Розовой банды», 
которая с самого 
начала состояла и 
состоит исключи-
тельно из женщин. 
Их отличительные 
признаки - розовые 
сари, а в руках - бо-
евые бамбуковые 
палки-лати, очень 
грозное оружие при 
умелом обращении.

Сампат Дэви Пал 
выросла в бедной 
семье и с юных лет 
могла с испугом на-
блюдать, как ее со-
сед регулярно и же-
стоко избивает свою 
жену. Она даже по-
пыталась защитить 
соседку, но тоже 
была избита. И тог-
да 16-летняя девуш-
ка собрала группу 
из пяти женщин, 
вооружила их лати, 
после чего розовый 
отряд серьезно по-
трепал изверга, за-
ставив его прилюд-
но просить у жены 
прощения.

Слух о случив-
шемся моментально 
облетел всю окру-
гу, и от приглаше-
ний не стало отбоя. 

В д о х н о в л е н н ы е 
успехом женщины 
посетили целый 
ряд «проблемных» 

поселков, где хоро-
шенько намяли бока 
нескольким мужчи-
нам, грубо обращав-
шимся со своими 
женщинами. Среди 
избитых были даже 
государственные 
служащие.

А дальше нача-
лась цепная реак-
ция: огромная по-
пулярность в своем 
штате, расширение 
численности после-
довательниц, высту-
пления по телеви-
дению и серьезный 
авторитет в вопро-
сах защиты женщин 
на законодательном 
уровне. Организа-
ция благополучно 
существует уже 30 
лет и насчитывает в 
своих рядах порядка 
270 000 активисток 
с бамбуковым ору-
жием.

«Плохие девчонки» 
из Японии

Жители Страны восходящего солнца к слову 
«сукэбан» относятся спокойно, хотя означает 

оно «девушка-бандитка» или «женщина-
босс». Сукэбан сегодня - это не название 

банды, это целая субкультура, объединившая 
множество девичьих банд по всей Японии.

Движение 
сукэбан заро-
дилось в нача-
ле 70-х, когда 
девушки-бун-
тарки попыта-
лись выразить 
свой протест 
против обще-

ства, в котором 
п р е в а л и р у ю щ е е 
положение исто-
рически занимали 
мужчины. Их це-

лью было доказать, 
что девичество и 
сила вещи вполне 
совместимые.

К о л и ч е с т в о 
участниц в форми-
рованиях сукэбан 
могло быть разным, 
но самой многочис-
ленной была груп-
пировка «Женский 
Д е л и н к в е н т н ы й 
Альянс Канто», ко-
торая включала в 
себя около 20 000 
отчаянных девиц из 
Восточной Японии.

Униформа «пло-
хих девчонок» - не-
обычайно длинные 
юбки, цветные 
носки и кеды 
Converse. Плюс к 
этому немного ма-
кияжа и яркий цвет 
волос. Позднее по-
явились татуировки 
розы и анархиче-
ских надписей.

Между слоями 
одежды было удоб-
но скрывать оружие 
- цепи, бритвы и дру-
гие более серьезные 
предметы.

Настоящая сукэ-
бан должна была 
уметь заниматься 
мелким хулиган-
ством, воровать в 
магазинах, грабить 
прохожих, нюхать 
клей, позволять себе 
дерзкие выходки в 
школе, вести свобод-
ную половую жизнь.

Чаще всего сукэ-
бан-девочки попада-
ют в руки полиции за 
магазинные кражи и 
драки с конкуриру-
ющими группиров-
ками, но стражи по-
рядка смотрят на них 
снисходительно. Они 
же совсем дети! А 
взрослые разбойни-
ки-якудза относятся 
к юным бандиткам 
просто с открытой 
симпатией.

Сэр, леди бьют 
джентльменов!
Англия - это не только 
родина гениальных сыщиков 
вроде Шерлока Холмса, но 
и законодательница мод 
преступного мира, в котором 
английские леди играли не 
последнюю роль.

Лондон по праву счи-
тался криминальной сто-
лицей Европы в XVIII-
XIX веках. Так, в 1873 
году столичные газеты 
сообщили о ставшей позд-
нее знаменитой женской 
преступной группировке 
под названием The Forty 
Elephants («40 слонов»).

В сферу интересов 
грабительниц входили 
крупные магазины, тор-
гующие дорогой одеждой 
и драгоценностями. Сце-
нарий ограблений у «40 
слонов» был отработан 
до мелочей. По условному 
сигналу через все входы в 
магазин забегали десятки 
налетчиц и начинали гро-
мить витрины, выгребать 
золотые украшения и 
сдирать со стоек дорогую 
одежду. Помешать много-
численным преступницам 
не успевали ни охранники, 
ни продавцы. Все делалось 
очень быстро. Закончив 
дело и не дожидаясь по-
лиции, дамы покидали 
помещение, унося с собой 
добычи на тысячи фунтов. 
Но если встреча с констеб-
лями все же происходила, 
воровки оказывали от-
чаянное сопротивление. 
Историк Брайан Макдо-
нальд написал о них так: 
«Девушки не боялись ни-
кого, они имели хорошее 
телосложение, были силь-
ными, дерзкими и могли 
драться так же хорошо, 
как мужчины».

Помимо грабежей 
магазинов леди из «40 
слонов» не брезговали 
похищением людей и шан-
тажом. Их опасались даже 
отпетые мошенники-муж-
чины и полиция: во время 
драк девушки очень уме-
ло использовали ножи и 
стальные прутья.

Поколения девушек-
громил сменяли друг друга 
почти 200 лет, но времена 
и методы работы полиции 
изменились. В 1930-х годах 
дела женской банды стали 
совсем плохи, и о ней те-
перь вспоминают только 
историки.

Красота спасет 
мир... если 
не ограбит

4 яркие женские бандыСчитается, что злодеяния - удел мужчин. 
Но это далеко не так. История знает великое множество злодеев 

женского пола. А если дамы с дурными наклонностями вдруг 
объединятся в группу? Это будет страшно.

яд «проблемных» 
у

лью было доказать, 

В Западной Европе за два по-

следних десятилетия женская 

преступность увеличилась в 

4 раза. В Италии 13% убийств 

совершают женщины. В Вели-

кобритании каждое третье за-

казное убийство - дело рук пре-

красного пола.

Удары палкой 
в розовых тонах

ше 60. Видимо, после 

Процентное количество заклю-

ченных женщин по отношению к 

осужденным мужчинам в разных 

странах составляет от 2 до 8%. В 

США эта цифра равна 6,2%.

Подготовил Валерий Мальчев
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Раньше в мании пре-
следования обвиняли не 
очень здоровых людей. 
Теперь этой манией мо-
жет заболеть все челове-
чество.

От «Острого 
взгляда» не 
скроешься

В китайском Ганьчжоу 
открылась государствен-
ная общеобразовательная 
школа, привлекшая к себе 
внимание всего мира. В ней 
установлена революцион-
ная система наблюдения с 
функцией распознавания по 
лицу, подключенная к искус-
ственному интеллекту. 1010 
учеников школы оказались 
под неусыпным наблюде-
нием. Учителям остается 
лишь принимать отчеты 
электронного разума. Он 
докладывает, кто из уча-
щихся опаздывает на уро-
ки или пропускает их, что 
дети едят в столовой и не 
слишком ли злоупотребля-
ют жирными блюдами. А 
на китайских стройках и 
заводах системы, распозна-
ющие лица, отслеживают 
рабочих, отлынивающих от 
работы.

К 2020 году китайское 
правительство собирается 
охватить всю страну сетью 
такого видеонаблюдения. 
Патрульным полицейским 
уже стали выдавать очки, 
подключенные к системе 
распознавания лиц. Этот 

проект получил название 
«Острый взгляд». И теперь 
видеокамеры дополнят сеть 
традиционных доносчиков, 
которые поставляют ин-
формацию властям, создан-
ную еще во времена правле-
ния председателя Мао. А ее 
прообразом стала система 
слежки за соседями, возник-
шая во времена правления 
древней династии Сун.

Китайские СМИ с гордо-
стью сообщают о невероят-
ных достижениях страны в 
области массовой слежки. 
Только в одном Пекине за 

общественным порядком 
сегодня следят 850 тысяч 
информаторов, патрулиру-
ющих улицы. Их помощ-
никами стали смартфоны, 
которыми обладает почти 
половина населения Китая, 
в эти устройства обязатель-
но устанавливаются про-
граммы слежения. Только в 
прошлом году в Китае были 
выданы 530 патентов на си-
стемы слежения. Это в пять 
раз больше, чем в США.

Однако многие китайцы 
со страхом восприняли вве-
дение системы социального 

кредита. Она будет вести 
учет даже самых мелких 
проступков каждого гражда-
нина, таких как нарушение 
правил вождения автомоби-
ля. При плохом социальном 
кредите вам может быть от-
казано в поступлении на уче-
бу в высшее 
учебное за-
ведение или 
в о з н и к н у т 
п р о б л е м ы 
при приеме 
на работу. 
Если граж-
данина со-
чтут не-
благонадежным, то могут 
ограничить расстояние, на 
которое он может путеше-
ствовать. Эта практика уже 
введена в действие в ряде 
городов. Уже более 10 мил-
лионов китайцев получили 
отказ при покупке билетов 
на самолет или поезд для пе-
редвижения по стране из-за 
наличия у них долгов.

Но электронное распоз-
навание по лицу - это уже, 
можно сказать, завтраш-
ний день, сейчас вводится 
технология распознавания 
людей по походке: экспер-
ты утверждают, что здесь 
выслеживаемых не спасут 
надвинутая на глаза кепка, 
грим и прочие изменения 
внешности. Пекинская ком-
пания Hanwang Technology 
активно разрабатывает рас-
познавание по походке. В 
китайских тюрьмах начали 
снимать на видео походку 
заключенных. У всех, кто 
попадает за решетку, фикси-
руют особенности их ходь-
бы.

Наиболее совершенная и 
мощная система слежения 
функционирует в Синьцзян-
Уйгурском автономном 
районе, где за 11 миллио-
нами мусульманского на-
селения уйгуров следят по-
всюду: на базарах, в школах, 
мечетях. Тех, кто вызывает 
подозрения, вызывают в 
полицию, где у них заби-
рают отпечатки пальцев, 
ДНК, берут образец голо-

са и фиксируют на видео 
различные выражения на 
лице. Сумевший выехать 
из Китая кинорежиссер Та-
гир Хамут рассказал в ин-
тервью «Файнэншл таймс» 
о том, как эту процедуру 
он прошел вместе с женой. 
Больше всего его заинтере-
совала особая видеокамера, 
которая фиксировала раз-
личные выражения лица. 
Кстати, в китайских аэро-
портах при вылете за гра-
ницу тоже просят зачем-то 
посмотреть в видеокамеру.

На мобильные телефо-
ны жителей автономного 
округа обязательно устанав-
ливается программа, фик-
сирующая исламистские вы-
сказывания и фотографии. 
В один из лагерей, где со-
держатся десятки тысяч уй-
гуров, можно попасть толь-
ко за то, что было сделано 
слишком много телефонных 
звонков за пределы округа, 
поэтому местные жители 
боятся звонить своим род-
ственникам, живущим в Пе-
кине или Шанхае.

Голубь-шпион
Разумеется, китайские 

компании, предоставляю-
щие услуги по 
слежке, про-
цветают. В 
прошлом году 
п р а в и т е л ь -
ство вложило 
в этот сектор 
более милли-
арда долларов. 
Строятся цен-

тры видеослежки, закупают-
ся беспилотники-шпионы.

Правительство обязало 
все общественные заведе-
ния и научные институты в 
Синьцзяне загрузить в ком-
пьютеры программу, отсле-
живающую «противозакон-
ную деятельность».

В Китае одобрена про-
грамма запуска шпионских 
беспилотников, выглядя-
щих как обычные голуби: 
они могут махать крыльями 
и планировать, как настоя-
щие птицы, что позволяет 
им избежать обнаружения. 
В будущем этих лжеголу-
бей собираются оснастить 
настоящими перьями. Бо-
лее 30 правительственных 
и военных агентств уже 
используют таких ложных 
голубей для надзора за на-
селением.

Как пишет South China 
Morning Post, эти беспилот-
ники-голуби могут нахо-
диться в небесах над регио-
ном Синьцзяна. Они весят 
200 грамм и имеют размах 
крыльев 50 сантиметров, в 
течение 30 минут способны 
лететь со скоростью 40 ки-
лометров в час. Это первое 
поколение дронов, которые 
имитируют биологические 
движения птиц, что пре-
пятствует их обнаружению 
даже с помощью радара. 
Они воспроизводят 90 про-
центов движений птиц и ле-
тят почти бесшумно.

Николай Иванов
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Что касается распознавания лиц в ходе 
электронной слежки, то оно внедрено сей-
час в Германии, Великобритании и еще 
ряде стран Европы...

Но наиболее массовая операция по на-
блюдению за публикой проводится в США. 
Ее инициатором стала разведка агентства 
по борьбе с наркотиками. Она позволила 
секретно отслеживать миллиарды телефон-
ных звонков миллионов американцев. После 
этого ее заменила еще более обширная про-
грамма Агентства национальной безопас-
ности. Суперкомпьютеры обрабатывают все 
звонки, исходящие из США в 116 стран мира, 
при этом прилагались усилия, чтобы сохра-
нить в тайне сбор информации, источники 
разведданных скрываются от адвокатов и 
судей. АНБ сканирует и копирует весь ин-
тернет-трафик на территории США. Размах 
этих операций даже превосходит ту инфор-
мацию о слежке за гражданами, которую 
огласил Эдвард Сноуден.

Массовая слежка является давней тра-
дицией американской власти. Она началась 
еще в годы Первой мировой войны, когда 
просматривалась вся почта, пересекавшая 
границу США в обе стороны, и приняла гло-
бальные масштабы в годы расцвета движе-
ния за гражданские права, индейских бун-
тов и антивоенных протестов. Под контроль 
попали десятки тысяч активистов.

То, что происходит сегодня, не имеет 
аналогов в истории. Ушли в прошлое пух-
лые досье, сейчас в электронных хранили-
щах собирается информация на миллионы 
людей. Даже установленные на шоссе ка-
меры, фиксирующие превышение скоро-
сти, тоже включены в общую сеть слежки, 
они идентифицируют водителей и пере-

БУДЬТЕ СПОКОЙНЫ, 
ЗА ВАМИ СЛЕДЯТ

ЧЕЛОВЕЧЕСТВО СЛЕДИТ 
САМО ЗА СОБОЙ
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Т дают данные службам безопасности. Для гео-локации объектов в США специальные видео-камеры размещаются на беспилотниках и аэростатах, что позволяет обозревать в мель-чайших деталях территории в 60 квадратных миль. Появилась возможность отслеживать движение человека по всему большому горо-ду. Можно отмотать «пленку» и просмотреть, что делал интересующий спецслужбу объект слежки месяц назад. Размещение этой си-стемы настолько секретно, что о ней не знают даже мэры городов.
К 2020 году к слежке в США должны под-ключиться 30 тысяч беспилотников. В эту еди-ную сеть наблюдения входят и европейские страны, которые участвуют в программах АНБ и обмениваются информацией друг с другом. Бывший директор ЦРУ Майкл Хайден, тот са-мый, который сегодня так переживает по по-воду налаживания Трампом отношений с Рос-сией, в интервью журналу «Шпигель» признал, что американцы занимаются кражей секретов и являются в этом деле лучшими в мире.Но самые широкие полномочия по слежке даны британским шпионам и полицейским. «Гардиан» пишет, что такого «экстремального наблюдения» спецслужб нет ни в одной дру-гой стране мира. Британские правозащитники говорят, что такая узаконенная слежка больше подходит для диктаторских режимов. Государ-ство получило неограниченное право доступа к личной информации любого гражданина, даже если он не подозревается в преступной деятельности. Правительственные хакеры по-лучили право взламывать интересующие их компьютерные сети целых городов, не гово-ря уж об отдельных гражданах. А футурологи уже предупреждают, что человечество может совершить огромную ошибку и передать кон-троль над обществом искусственному разуму, который сам будет решать, кого и как следу-ет наказать, и установит свою диктатуру над людьми.

Видеокамеры 
дополнят сеть тра-
диционных донос-

чиков властям.
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Однако официальная 
статистика отражает лишь 
надвод ную часть айсберга, 
считают эксперты. По дан-
ным различных исследований, 
лишний вес есть у каждого 
третьего россиянина и таких 
становится все больше, осо-
бенно среди детей.

Диетологи уверены, что 
главные враги человека - су-
ровый климат и сахар. Тот 
самый сахар, который при со-
временных методах консерва-
ции и технических условиях 
производства продуктов разве 
что в соль не сыплют (но еще 
не вечер)! А так везде...

Вот некоторые цифры из 
ежегодного статистического 
сборника Минздрава. На пер-
вое место по количеству лю-
дей с диагнозом «ожирение» 
уверенно вышел Алтайский 
край. В 2017 году этот диагноз 
был в амбулаторной карте 
5,4% населения региона. Вто-
рое место заняла Магаданская 
область (3,4%), третье - Кур-
ганская (2,8%).

Если говорить о ситуации 
в целом, то более чем в трети 
российских регионов количе-
ство людей, страдающих от 
ожирения, только за год вы-
росло более чем на 10%. А 
в некоторых городах и весях 
(например, в Кабардино-Бал-
карии, Курской, Смоленской, 
Ивановской, Костромской, 
Ульяновской, Калужской и 
Ярославской областях) - бо-
лее чем на четверть. Совсем 
уж невероятная вещь про-
изошла в Ненецком автоном-
ном округе. В 2016 году здесь 
числился всего один житель 
с ожирением, но уже в 2017 
году такой диагноз поставили 
536 жителям. Снизилось же 
количество толстяков только 
в шести российских регио-
нах. Один из самых невысо-
ких показателей пациентов с 
ожирением - в Москве, где эта 
болезнь официально установ-
лена только у 0,5% населения.

Дети под угрозой
И все же данные этого 

статистического сборника 
страшно далеки от реаль-

ности. Стоит толь-
ко выйти на улицу 
или посетить любой 
пляж, как станет со-
вершенно очевидно, 
что количество рос-
сиян с ожирением 
куда выше обозна-
ченного Минздравом 
1,3% от населения 
страны. Проведен-
ное пару лет назад 
глобальное между-
народное исследова-
ние, в котором изу-
чалась ситуация в 
188 странах на протяжении 33 
лет, показало, что наша стра-
на стремительно вырвалась 
на четвертое в мире место по 
количеству жителей с диагно-
зом «ожирение». Всего же за 
последние 33 года количество 
тучных людей в России увели-
чилось в 2,5 раза.

А ведь когда-то мы счи-
тались одной из самых спор-
тивных стран в мире, а на 
закормленных бургерами 
американцев, которые с 
трудом передвигаются под 
весом собственного тела, 
смотрели с удивлением и жа-
лостью. Однако теперь 

впору пожалеть 
нас самих - вместе с амери-
канцами и китайцами мы 
оказались в первой четвер-
ке стран-толстяков. Член-
корреспондент РАМН док-
тор Марина Шестакова 
поясняет, что сегодня это 
беда всего мира.

Современный человек ест 
гораздо больше, чем ему не-
обходимо для поддержания 
жизнедеятельности (при по-
требности 1,5 тыс. калорий 
мы в среднем съедаем 2,5-3 
тыс.).

Особое беспокойство у 
экспертов вызывает ситу-
ация с детским ожирением, 
которое растет еще более 
стремительными темпами, 

чем среди взрослых. Напри-
мер, по данным статистиче-
ского отчета Минздрава, в 
Еврейской автономной обла-
сти больше половины паци-
ентов с диагностированным 
ожирением (а точнее, 64%) 
- это дети и подростки. Еще 
в 14 регионах количество та-
ких детей составляет треть от 
всех пациентов с ожирением.

- Это абсолютно новая про-
блема нашего общества, еще 
лет 10-15 назад такого никто 
и предположить не мог - ожи-
рение и сахарный диабет II 
типа у детей, - отмечает Ма-
рина Шестакова. - А сегодня 
уже в возрасте 10 лет встреча-
ются диабет и даже инсульты.

Методик определения 
ожирения сегодня существует 
немало, но в мире общеприня-
той считается высчитывание 
индекса массы тела (ИМТ). 
Формула очень проста: нуж-
но возвести свой рост в ква-
драт и поделить получившу-
юся цифру на вес. Идеально, 
если ваш ИМТ не превышает 
25 единиц (меньше 18,8 тоже 
плохо, тогда у вас недостаток 
веса!). Если ИМТ составляет 
25-30, значит, есть лишний вес. 
Если выше 30 - началось ожи-
рение. Более высокие цифры 
ИМТ говорят о разных его 
стадиях (30-40 - 1-я стадия, 
больше 40 - морбидное ожи-
рение).

Удар по здоровью
Ожирение в любом слу-

чае влечет те или иные про-
блемы со здоровьем. Прежде 
всего лишний вес страшен 

развитием сахарного диабета 
II типа (кстати, упомянутое 
международное исследование 
выявило прямую связь между 
ростом количества тучных 
людей и сахарным диабетом 
в те же 2,5 раза). Даже если 
ИМТ увеличивается всего 
лишь на 1 единицу (в кило-
граммах это около 3), риск 
развития диабета сразу вы-
растает на 12%.

Кроме того, 
полные люди 
склонны к целому 
спектру сердечно-
сосудистых забо-
леваний.

Б е з у с л о в н о , 
главная причина 
развития ожире-
ния - это неуме-

рен-

ность в еде. Причем 
взрослые с ожирением не-
редко приучают к чревоуго-
дию своих детей, постоянно 
подкладывая им добавку, в 
результате чего те тоже вы-
растают тучными.

- Такие дети повторяют об-
раз жизни родителей и в буду-
щем имеют те же проблемы, - 
вздыхает Марина Шестакова.

Кроме того, уже давно 
установлено, что ожирение 
встречается чаще в странах 
и регионах с низким уровнем 
развития («стройная» Москва 
это подтверждает) и среди 
людей, которых относят к ка-
тегории социально неблаго-
получных. Все очень просто: 
чем дешевле еда, тем больше 
в ней калорий. Ученые вы-
считали даже самый опасный 
возраст для набора лишних 
килограммов - 29-49 лет. 
Именно в эти годы люди, как 
правило, добиваются опреде-
ленного положения в обще-
стве, получают должности и 
зарплаты, позволяют себе ав-
томобили, а кто-то и личных 
водителей.

В США масштаб пробле-
мы осознали и оценили уже 
давно: бариатрические опера-
ции, в ходе которых удаляет-
ся часть желудка либо в него 
вставляются специальные 

баллоны, включили даже в 
обязательную медицинскую 
страховку. Для пациентов с 
запущенными стадиями ожи-
рения такие операции явля-
ются единственным выходом.

Как рассказывает профес-
сор кафедры клинической 
фармакологии и пропедев-
тики внутренних болезней 
Первого МГМУ им. И.М. Се-
ченова Марина Журавлева, 
тревожиться нужно начинать 
уже тогда, когда ИМТ до-
стиг верхней границы нормы: 
«Ожирение начинается с 29,9, 
а действовать нужно, если 
ваш ИМТ превысил 25».

Людям с лишним весом не-
лишне будет проконсульти-
роваться сразу с несколькими 
специалистами. Кроме тера-
певта в этом списке должны 
быть эндокринолог, невролог, 
кардиолог. Профессор Жу-
равлева считает, что каждый 
седьмой человек с сердечно-
сосудистыми болезнями мог 
бы не заболеть, если бы сле-
дил за фигурой: у 18% муж-
чин и 28% женщин сердечные 
хвори развились исключи-
тельно из-за лишнего веса.

Многим из тех, кому лиш-
ние килограммы еще не на-
чали мешать, поможет пра-
вильное питание и активный 

образ жизни. Дието-
логи советуют есть 
небольшими порци-
ями (такими, чтобы 
помещались в ваших 
ладошках) примерно 
5-6 раз в день - так раз-
гоняется метаболизм. 
Кроме того, нужно 
пить не менее полуто-
ра литров чистой пи-
тьевой воды ежеднев-
но. В меню обязательно 
должны присутство-
вать белки (отдавайте 
предпочтение индюша-
тине, курятине, морской 

рыбе), сложные углеводы 
(крупы, овощи), полинена-
сыщенные жиры (раститель-
ные масла, орехи, авокадо 
и пр.), от полуфабрикатов, 
быстрого питания, чипсов, 
сладостей нужно отказаться. 
Кроме того, сократите потре-
бление соли, а алкогольные 
напитки употребляйте в меру 
- они не только калорийные 
(в каждом грамме спирта 7 
килокалорий), но и повыша-
ют аппетит.

Если у вас сидячий образ 
жизни, делайте перерывы 
каждые полчаса - пройдитесь 
по коридору, поднимитесь и 
спуститесь по лестнице. Ста-
райтесь ходить пешком (бы-
стро и без остановок) хотя бы 
по 20 минут в день. Помните, 
что 6 часов неподвижности 
в день (например, сидения за 
компьютером) повышают 
риск развития сахарного диа-
бета втрое! Риск возникнове-
ния сахарного диабета и ожи-
рения повышается в 3,5 раза 
у детей, которые выпивают 
всего лишь 200 мл сладкой 
газировки в день!

Правильное питание и здо-
ровый образ жизни спасут 
вас от многих проблем.

Арина Петрова

Станет ли Россия 
страной толстяков

По данным за 2017 год, в России 
проживает два миллиона человек 

с диагнозом «ожирение». И это 
только официально, и страшно 

представить, что же происходит 
в реальности. Лидерами по 
количеству граждан с явно 

излишним весом стали Алтайский 
край, Магаданская 

и Курганская области.
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Каждый третий рос-сиянин трудоспособ-ного возраста имеет проблемы с лишним весом. 15% мужчин и 28,5% женщин стра-дают от ожирения, 54% мужчин и 59% женщин - от лишнего веса.
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Ящик Пандоры открыла знаменитая волейбо-
листка Екатерина Гамова. Она вызвала большую 
бурю возмущения, наверное, не желая того, а мо-
жет, и специально спровоцировала публику на кон-
фликт. Это произошло в субботу, когда президент 
страны Владимир Путин вручил звания заслужен-
ных мастеров спорта РФ всей футбольной сборной 
России, которая сенсационно пробилась в четверть-
финал домашнего чемпионата мира.

«Я предполагала, что будет так, - пишет Гамова 
в «Инстаграме», а мы любезно исправляем за ней 
ошибки. - К сожалению... Какое-то странно-разное 
у нас в стране отношение к достижениям спортсме-
нов! Кому-то, чтобы получить звание ЗМС («За-
служенный мастер спорта») нужно выиграть чем-
пионат мира или стать призером Олимпийских игр, 
а кто-то получает это лишь за выход в 1/4 финала!

Мне жаль, что звание ЗМС обесценивают! За 
наш золотой ЧМ-2010 не все игроки нашей коман-
ды получили ЗМС. Списали на то, что они - игроки 
не основного состава. Но мы же команда!

Свое звание ЗМС я получила после Олимпиады 
в Сиднее-2000, не будучи игроком стартовой ше-
стерки. Но я была в команде, отработала все сборы 
и выходила играть тоже, Карл!
P. S. Это не претензии к ребятам, а большой во-
прос к руководителям российского спорта».

Вообще, противно видеть, как известные 
спорт смены барахтаются в грязи, словно девицы-
борцы в реслинге, стараясь затащить друг друга 
поглубже в схватке за титулы и власть.

Самим-то не смешно? Вот Владимир Высоцкий 
никогда не был народным артистом по званию, но 
был им по сути. Творите в спорте, побеждайте - 
и народ вас запомнит. Не по фантикам-званиям, а 
по большим делам в жизни.

Можно найти 
много примеров. 
Не будем все чер-
нить смоляной 
краской, но пой-
мите правильно: 
чемпионат мира 
по футболу в Рос-
сии был в хорошем 
смысле показухой. 
Наша страна де-
монстрировала всей 
планете, как здоро-
во мы умеем прини-
мать праздники, как 
хорошо живем. И вообще, 
русский человек последнюю 
рубаху с себя снимет, чтобы 
отдать иностранцу, а сам бу-
дет голым ходить.

Но с чем мы остались и как 
мундиаль повлиял на россий-
ский футбол?

Нашим властям понравил-
ся опыт с паспортом болель-
щика. Опять сделан поклон в 
сторону заграницы - те ино-

из-за того, что Федор Смолов 
- пижон, не забил тот роковой 
пенальти в ворота хорватов и 
так его наказали. Символом 
РПЛ стал медведь, которого 
за большие деньги нарисовал 
известный Артемий Лебедев. 
В общем, жить начали по-
новому.

Грех жаловаться на посе-
щаемость - после чемпионата 
мира она аномальная. На мат-
че в Нижнем Новгороде меж-

Решений совета Международ-
ной ассоциации легкоатлетиче-
ских федераций (ИААФ) у нас 
ждали с особой тревогой. По-
ступала информация о том, что 
ИААФ не собиралась восстанав-
ливать Всероссийскую федера-
цию легкой атлетики (ВФЛА) 
в международных правах. Пре-
зидент ИААФ Себастьян Коэ 
(на фото) анонсировал исклю-
чение россиян из его организа-
ции.

Это лишало наших атле-
тов возможности выступать на 
международной арене даже в 
нейтральном статусе. К счастью, 
худшие опасения не сбылись, и 
«нейтральные» россияне отпра-
вятся в августе на чемпионат Ев-
ропы в Берлин.

Но восстановление нашей лег-
кой атлетики (ВФЛА) в правах 
вновь было обусловлено совер-
шенно издевательскими требо-
ваниями. Прежде всего от нас по-
требовали оплатить сполна все 
затраты ИААФ, возникшие из-
за «российского кризиса», в том 
числе Россия должна компенси-
ровать траты ИААФ на работу 
комиссии Андерсена. Второе тре-
бование - восстановление в пра-
вах Российского антидопингово-
го агентства. А здесь все зависит 

от ВАДА, чьи условия остаются 
прежними и, что важно, всецело 
поддерживаются президентом 
ИААФ. Это признание россий-
скими властями выводов комис-
сий Макларена и Шмида о том, 
что «российское спортивное ми-
нистерство руководило допинго-
вым заговором и скрывало при-
менение допинга». Кроме того, 
Россия должна предоставить 
неограниченный доступ к базе 
данных тестирования Москов-
ской антидопинговой лаборато-
рии с 2011 по 2015 год. Если мы 
согласимся на эти требования, 
то на заседании совета ИААФ 
в декабре можно будет ожидать 
«временного восстановления» в 
правах ВФЛА. Но если Россия не 
капитулирует, то восстановление 
не состоится и ИААФ, как заяв-
лено, будет рассматривать другие 
варианты воздействия на россий-
ских легкоатлетов. А это значит, 
что речь вновь зайдет о полном 
исключении нашей легкой атле-
тики из ИААФ.

А пока что ИААФ продол-
жает фактически заниматься от-
бором, вернее - отсевом россий-
ских атлетов для выступления на 
международных соревнованиях. 
Причем делается все, чтобы как 
можно сильнее помотать нервы 

нашим спортсменам и затруднить 
их целенаправленную подготовку.

ИААФ остается единственной 
международной федерацией, ко-
торая все еще ждет, когда россий-
ские власти покаются, признают 
доклад Макларена и правомер-
ность всех выдвинутых в нем об-
винений, то есть мы должны при-
знаться в участии государства в 
применении допинга.

Одним очень спорным деяни-
ем совета в Буэнос-Айресе стало 
решение разделить все страны на 
«правильные» и те, чьи атлеты 
могут применять допинг. Украи-
на, Белоруссия, Кения и Эфиопия 
попали в группу стран риска. Их 
спортсмены должны будут прой-
ти по меньшей мере три внесорев-
новательных допинг-контроля 
за 10 месяцев до начала Олим-
пийских игр и чемпионатов мира. 
Получается, что всем остальным, 
в том числе США, предоставлен 
режим наибольшего благопри-
ятствования, их сборные осво-
бождаются от интенсивных про-
верок. В ИААФ сделали вид, что 
не заметили недавних допинго-
вых скандалов в легкой атлетике 
США и Великобритании. Все рас-
следования применения допинга в 
США сводятся на нет.

Николай Иванов

Российские 
легкоатлеты 
в заложниках у ВАДА

Допинговый наезд на Россию 
никуда не делся. Англия, заправ-
ляющая в пресловутом ВАДА, гнет 
свое. И как бы наши спортивные 
чиновники ни играли в соглаша-
тельство, это не помогает - ситуа-
ция только ухудшается.

странные граждане, которые 
оформляли Fan ID, могут въе-
хать в Россию до конца года 
без визы. Такой же паспорт 
хотят ввести и для российских 
болельщиков на все спортив-
ные мероприятия. Это пра-
вильно - каждый фанат дол-
жен быть учтен, безобразий 
на стадионах будет меньше. 
Но вот любителям спорта это 

не нравится. Во время матча с 
«Оренбургом» фанаты «Спар-
така» вывесили баннеры: «Fan 
ID = дома сиди», «Нам не ну-
жен Fan ID», Ban ID. Интерес-
но, пройдет ли эта полезная 
реформа, которая отсечет ху-
лиганов от футбола?

Провели презентацию на-
шей лиги, из названия которой 
выпала буква Ф - теперь это 
не РФПЛ, а просто Российская 
премьер-лига. Как шутят, это 

ФУТБОЛЬНЫЙ БУМ ПРОШЕЛ, НАЧАЛОСЬ ПОХМЕЛЬЕ
Отгремел роскошный чемпионат мира, который прошел в России, 

и мы из сказки вернулись в футбольную реальность. Стартовало 
первенство страны. Забивака уехал, с чем мы остались?

ду ЦСКА и «Локомотивом» 
собрались 43 тысячи зрителей 
- это аншлаг, как и на играх 
чемпионата мира. Прилично 
пришло на встречу москов-
ского «Спартака» с «Орен-
бургом» (36 672), но это самый 
популярный клуб страны, по 
которому соскучились люди.

Чемпионат мира по футбо-
лу получился замечательным. 
Но это была потемкинская 
деревня, по большому счету за 
красивым фасадом обнаружи-
лось много проблем. Кому ну-
жен спорт в России, если даже 
единственную профильную 
радиостанцию «Спорт FM» 
переформатируют под моло-
дежную музыку и рэп, чтобы 
снизить себестоимость и под-
нять рейтинги?

Футбольный бум гремел 
во время мундиаля. Теперь мы 
вернулись в похмельные буд-
ни. Пробуждайтесь, выпейте 
рассолу! У нас много работы, 
чтобы сделать спорт в России 
интересным и привлекатель-
ным для людей.

СПОРТСМЕНЫ 
ДЕРУТСЯ ЗА КОРОЧКИ 

ЗАСЛУЖЕННЫХ
Страшный, на грани бе-

зобразного скандал гря-
нул в российском спор-

тивном мирке. А во всем 
виноваты футболисты, 

которых посмели награ-
дить званием «Заслужен-

ный мастер спорта».

Материалы подготовил Степан Строев

ос

   Знаменитый журналист Игорь Рабинер 

выходил из студии «Матч!», где радост-

но обсуждали итоги мундиаля, и получил 

по морде от бывшего футболиста Сер-

гея Кирьякова, которому не понравилась 

заметка годичной давности.

   Болельщик ЦСКА погиб в драке против 20 фанатов. Восьмерых уже задержали. Трагедия случилась в ночь с четверга на пятницу на Курском вокзале в Москве во время стоянки пасса-жирского поезда.

вообще

   А ехали люди в Нижний Новгород, где ЦСКА в очень унылом матче за Суперку-бок победил «Локомотив». Смотреть на такой фут-бол не было никаких сил.
и
-

  Стадионы, где проходил чемпи-онат мира, начало потихоньку смывать. Чуть не уплыла арена в Волгограде, провалы асфальта стали случаться в Нижнем Нов-городе. А потому что спешили, когда строили!
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Новый символ 
Российской премьер-лиги
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Довольно удачная неделя 
для Близнецов. То, что рань-
ше требовало от вас много 
усилий, сейчас просто идет 
прямо в руки. Все же будьте 
осторожны, начиная новые 
отношения с партнерами, ко-
торых вы недостаточно знае-
те. В среду, вероятно, будете 
злиться по пустякам. В суббо-
ту доделайте домашние дела.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Звезды предлагают Стрель-
цам сосредоточиться на 
проблемных сторонах жиз-
ни. Довольно депрессивных 
настроений! Чем больше вы 
будете тянуть с решением 
проблем, тем больше энер-
гии вы будете на них тратить. 
В воскресенье - замечатель-
ное время для интенсивной 
физической нагрузки.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Достижения Овнов полно-
стью зависят от их напря-
женной работы, трудолюбия, 
быстрой реакции и изобрета-
тельности. Не упустите шанс 
показать, что вы заинтере-
сованы в карьерном росте. В 
среду лучше воздержаться от 
финансовых дел. В субботу 
родня будет стимулировать 
вас к активным действиям.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Будьте осторожны с партне-
рами и придерживайтесь сво-
его плана действий. На этой 
неделе лучше не начинать 
новые проекты. Ближе к вы-
ходным постарайтесь сменить 
декорации, позвольте себе 
отдохнуть и расслабиться. В 
субботу ощутите азарт в игре. 
Во вторник не спешите с вы-
водами.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Ракам лучше забыть про 
все инициативы. Если есть 
возможность, держитесь по-
дальше от чужих ссор. Кроме 
того, это тяжелый период для 
отношений как дружеских, 
так и любовных. В четверг 
прислушайтесь к интуиции. 
В понедельник будьте вни-
мательны с цифрами и рас-
четами.
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Безделье будет негативно вли-
ять на Львов в этот период как 
в физическом, так и в психологи-
ческом плане. Не расслабляй-
тесь, завязнув в бытовых или 
служебных проблемах, жизнь 
предложит вам несколько ре-
шений сразу - выбор за вами. В 
среду займитесь спортом. Суб-
бота удачна для завершения 
неоконченных дел. 
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Возможно, ваши конкуренты 
будут пытаться перехватить 
инициативу или ваш партнер 
может сделать ревнивый вы-
пад. Не беспокойтесь, будет 
почти невозможно заставить 
вас уступить и семь пядей 
своей земли. Четверг - луч-
шее время для романтических 
свиданий. В понедельник не 
опаздывайте. 
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Весов ждет череда мелких 
бытовых разногласий. Поста-
райтесь абстрагироваться и 
не поддавайтесь на провока-
ции. Звезды рекомендуют вам 
сосредоточить внимание на 
улучшении комфорта вашего 
рабочего места. Четверг про-
ведите со второй половиной. 
В понедельник придется побо-
роться с раздражительностью.  
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

На этой неделе Скорпионы 
будут обладать удивитель-
ной способностью появлять-
ся именно тогда, когда в них 
срочно нуждаются. Это иде-
альная неделя для коротких 
поездок и улаживания не-
больших конфликтов. Пятница 
удачна для крупных покупок. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Неделя окажется приятной, 
но в то же время слегка су-
етливой и утомительной. 
Удачное время для принятия 
нестандартных решений и 
продвижения ваших личных 
идей. В пятницу доделайте до-
машние дела. В понедельник 
будьте активнее на службе, 
не бойтесь высказать свое 
мнение.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Вы любознательны, остро-
умны, красноречивы и жаж-
дете интересных знакомств. 
Однако эти достоинства мо-
гут создать некоторые про-
блемы, если вы двигаетесь в 
неправильном направлении. 
Четверг хорош для культур-
ного отдыха. Субботу прове-
дите с родными на природе.

Благоприятные дни - 1 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Слабым звеном на этой не-
деле будет ваша эмоциональ-
ная восприимчивость. Худшие 
опасения могут частично 
сбыться, однако, независимо 
от обстоятельств, вы должны 
оставаться оптимистами. Не 
пытайтесь форсировать со-
бытия в пятницу. Во вторник 
ощутите эмоциональную чув-
ствительность.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

ПРОГНОЗ

2 августа - полусекстиль Марса и Сатурна: день бла-
гоприятен для рутинных дел и кропотливой работы 
по дому. 4 августа квадратура Марса и Урана 
наделит активностью и бесцеремонностью. 
Простое любопытство может вызвать готов-
ность пойти на риск. 6 августа квадратура 
Юпитера и Солнца вызовет желание видеть 
себя важным и незаменимым.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

1 - 7 
АВГУСТА

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

(499) 
975-23-27

 975-20-74
 975-22-50
 975-21-60

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Избрание. 7. Елабуга. 10. Фрирайд. 11. Интрига. 12. Аист. 13. Емельян. 
15. Ямб. 16. Лей. 17. Стилист. 18. Обои. 19. Танкист. 22. Радиатор. 25. Сиу. 26. Отписка. 29. 
Шилка. 31. Сдача. 33. Шнитке. 35. Врун. 36. Наезд. 38. Орли. 39. Упорство. 41. Хаки. 42. По-
ловник. 44. Эспланада. 47. Стругацкие. 49. Фри. 50. Кадастр. 53. Мандала. 55. Кожедуб. 56. 
Уралмаш. 60. Таксист. 61. Азнавур. 62. Армянин. 63. Франциск. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Изолятор. 2. 
Бибабо. 3. Найтли. 4. Ефрейтор. 5. Филе. 6. Таль. 7. Единство. 8. Бирюльки. 9. Авантюра. 14. Лек. 
20. Наставник. 21. Игуасу. 23. Давило. 24. Туше. 27. Пианино. 28. Сабельник. 30. Ледоход. 32. 
Дно. 34. Косеканс. 37. Джек. 40. Пенс. 42. Пергола. 43. Луг. 45. Пуд. 46. Афган. 47. Сивка. 48. 
Ежедневник. 50. Каскетка. 51. Агрессия. 52. Рамбутан. 54. Дол. 57. Арно. 58. Мавр. 59. Шурф.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №31 (1284)

Собака, натасканная 
на наркотики, в аэро-
порту Внуково несколь-
ко раз взглядом давала 
понять пассажиру из 
Голландии, что дело 
можно уладить кило-
граммом говядины.

Пропала собака! 
Очень умная!

P.S. Шарик, если ты 
читаешь это сообщение 
- отпишись мне на e-mail, 
дети переживают!

Заходим с сынишкой 
в маршрутку. Все места 
заняты. Женщина берет 
его на руки. Я подска-
зываю:

- Ну что нужно ска-
зать?

Сын поворачивается 
к даме:

- Вы замужем?

Останавливает гаиш-
ник машину, а за рулем 
- собака. На заднем си-
денье сидит мужик.

Гаишник:
- Мужик, ты что, во-

обще с ума сошел, со-
баку за руль посадил?

- А я здесь причем?! 
Я проголосовал, она 
остановилась...

- А вы знаете, почему 
у «запорожца» багаж-
ник спереди?

- Потому что на такой 
скорости за вещичками 
надо присматривать.

- Здравствуйте, вы 
позвонили в военкомат. 
Если вы хотите слу-
жить - нажмите звез-
дочку, если не хотите 
- нажмите решеточку.

Очень полезный со-
вет мужчинам:

- Если ваши глаза 
закрыли мягкие ручки, 
в спину уперлись пыш-
ная грудь и пухленький 
животик, а сзади по-
слышалось: «Отгадай 
кто?», в любом случае 
отвечайте: «Серега, ты, 
что ли?» Поверьте, так 
будет лучше.

Во время свадьбы ба-
бушка, пока читала сти-
хотворение с открытки, 
сбилась, разнервничалась, 
сказала: «Я лучше своими 
словами» - и перешла на 
матерные частушки…

У каждой женщины 
помимо ребенка, кото-
рого она родила, есть 
еще ребенок, которого 
родила свекровь!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Собор Святого Петра как 
строение. 7. Подслушивание «жучками». 10. Высо-
копродуктивная порода свиней. 11. Наружная обо-
лочка самолета. 12. «Счеты» для древнего грека. 13. 
«Доктор» для машин. 15. Полевые работы по весне. 
16. Праматерь рода людского. 17. Плотность леса в 
чаще. 18. Серебряная монета из Тифлиса. 19. Кру-
па из Таиланда. 22. Автор картины «Аленушка». 25. 
Татаро-монгольское нашествие. 26. Капкан на зве-
ря. 29. Познакомил нас с Пантагрюэлем. 31. Анти-
лопа на гербе Намибии. 33. Слоновая кость по сути. 
35. Лена, Енисей или Иртыш. 36. Скоморох-грубиян. 
38. Указка регулировщика движения. 39. Место, об-
несенное земляными валами. 41. Творец ситцев и 
бархатов. 42. Игрушка для попрыгуньи. 44. Моряк на 
глубине океана. 47. Областной управитель. 49. Ток-
сичная жаба. 50. Двубортная куртка. 53. Спартак со-
ветского экрана. 55. Дама, живущая справа от Урала. 
56. Правила воздушного боя. 60. Свидание под па-
рижскими часами. 61. Участник химического опыта. 
62. Верительная или похвальная. 63. Завышающий 
цену продавец.  
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выпускник духовного учили-
ща. 2. Былинная … Путятишна. 3. Гребень на голове 
панка. 4. Написал «Тавро Кассандры». 5. Плод, защи-
щенный скорлупой. 6. Вратарь, ставший кумиром. 7. 
Творческий коллега Ефрона. 8. Искусство создания 
гемм. 9. Постепенное изменение звука. 14. Певица... 
Лорак. 20. Гурман в общественной столовой. 21. Укра-
шение по краю блюдца. 23. Логический узел сети. 24. 
Российский монарх. 27. Еще не город, уже не дерев-
ня. 28. Побитый жизнью экипаж. 30. Мягкие туфли без 
каблука. 32. Раздражение в третьей степени. 34. Не-
усыпный надзор. 37. Игристое вино из Каталонии. 40. 
Проем, прикрытый ставнями. 42. Род пунша из яично-
го желтка. 43. Болотная трава с лечебным корнем. 45. 
Глава Венецианской республики. 46. Он шумел, когда 
деревья гнулись. 47. Последний президент Чехосло-
вакии. 48. Бандитка из «Снежной королевы». 50. Порт 
– родина А. Чехова. 51. Комедийный персонаж Мор-
дюковой. 52. Оружие из бетонной конструкции. 54. 
Теплота обжитого дома. 57. Патрисия с микрофоном. 
58. Роман Дж. Лондона «Мартин …». 59. Транспорт на 
колесах и с баранкой.

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.
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Реклама 18+

Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ И КИОСКАХ 
ВАШЕГО ГОРОДА!
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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